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Día del Antiguo Alumno
La Asociación de Antiguos Alumnos

“San Ignacio de Loyola”

Tiene el gusto de invitarle el próximo Sábado 22 de Octubre a los actos de 
la celebración del tradicional

“DIA DEL ANTIGUO ALUMNO”
PROGRAMA DE ACTOS

11,30 horas. Encuentro en el jardín, delante del Colegio. Stand en el que se entregaran 
los vales de acceso al Comedor, una vez comprobada la lista de asistentes.

 12,00 horas. Eucaristía en la Iglesia del Colegio.

 Foto de grupo en la escalinata de la Iglesia.

 13,00 horas. Salón de actos. Homenaje a nuestro 
Antiguo Alumno Distinguido 2022. D. Salvador Morales Conde. Promoción 1986.

 14,00 horas  Se servirá una copa de Vino y Aperitivos
 

Se cobrará una entrada de 5€ a los asociados y 18€ a los acompañantes o no asociados, 
esos importes irán destinados a la bolsa de la caridad con la que colabora 

la Asociación de Antiguos Alumnos.

POR LIMITACIONES DE AFORO, SERÁ NECESARIO CONFIRMAR TANTO ASOCIADOS COMO ACOMPAÑANTES, LA 
ASISTENCIA AL MENOS UNA SEMANA ANTES DEL 22 DE OCTUBRE, AL CORREO DE LA ASOCIACIÓN 

AAAAAPORTACELI@GMAIL.COM DE LUNES A VIERNES DE 10,00 A 14,00 HORAS.

SIMULTÁNEAMENTE A LAS RESERVAS Y PARA QUE ESTAS SEAN VALIDAS, DEBERÁ ABONARSE LOS IMPORTES DE LAS 
ENTRADAS, MEDIANTE TRANSFERENCIA, EN LA CUENTA DE LA ASOCIACIÓN EN CAJAMAR.  

N.º. ES69.3058.3502.7827.2001.1751 
O BIEN POR BIZUM AL NÚMERO DE 655358537. 

INDICANDO EN AMBOS CASOS COMO CONCEPTO EL NOMBRE DEL ANTIGUO ALUMNO
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Editorial

NUEVA JUNTA
Estimados antiguos alumnos, queridos compañeros:

Habiendo sido elegida hace algunos meses presidenta de la Asociación de Antiguos 
Alumnos de Portaceli os quería saludar, y contaros algunas cosas.

En primer lugar, agradeceros la confianza depositada en mí, aunque suponga sobre todo 
la responsabilidad de representaros y tratar de hacerlo dignamente, y el compromiso de dedicar tiempo a esta acti-
vidad cuando todos andamos siempre tan ocupados. Aunque todo hay que decirlo, me comprometí por un tiempo no 
muy largo y estoy segura de que me sustituirán otras personas que lo harán tan bien o mejor que yo, como también 
lo hicieron las personas que me precedieron.

Me suelen preguntar, quizás algo extrañados, que cuánto tiempo estuve yo en Portaceli, y lo curioso es que estuve 
sólo un año, el año de COU del curso 1981-82. En aquellos tiempos, como muchos sabréis, las «niñas» sólo po-
díamos ir a Portaceli para aquel último curso de «Orientación Universitaria». Mi hermano y yo cursamos nuestros 
primeros años escolares en el Colegio Alemán, al que fuimos por su «modernidad» en las décadas 60 y 70. Sin 
embargo cómo en esos años no todos los colegio podían ofrecer el ciclo escolar completo, al terminar octavo de 
EGB, (Educación General Básica) mi hermano pudo pasar ya a Portaceli en BUP (Bachillerato Unificado Polivalente) 
y yo lo hice tres años más tarde en COU. El BUP lo cursé en la Compañía de María. Pero mi familia sí que tenía 
lazos antiguos con los jesuitas de Sevilla. Mis tíos, fueron, no a Portaceli, sino a Villasís, colegio que fue donado 
por Fernando Halcón Villacís y cuya posterior venta hizo posible la existencia del colegio actual. Os recomiendo 
leer esta historia (https://www.antiguosalumnosportaceli.com/wp-content/uploads/2022/09/plenitud-63.pdf). El padre 
Rafael Halcón, a quien muchos tendríais en algún momento como profesor, (y que por cierto me casó a mí) también 
formaba parte de esta misma familia. 

Además de la esta relación continuada con los jesuitas, en la familia y también inculcado por mi padre, siempre se 
ha pensado que participar activamente en lo que suele llamarse la «sociedad civil» –desde las asociaciones profe-
sionales o educativas, las hermandades de Semana Santa, a los clubes sociales, sin especial ánimo de lucro– es 
una manera relevante de contribuir a la construcción de una sociedad mejor. 

Por estas razones y animada por los miembros de la Junta saliente (de la que fui vicepresidenta algunos años), me 
decidí a asumir la presidencia. Más allá de las cuestiones personales, mi idea y de la de mi equipo es continuar 
con la buena labor de la antigua junta, tratando de cumplir con los fines de la asociación, entre otros promoviendo 
en nuestra sociedad sevillana los valores que representa el colegio y la educación que en éste se imparte desde 
hace décadas. Tenemos especial ilusión en conseguir una mayor participación y unión a la Asociación de los más 
jóvenes. Como novedad reciente os anuncio la puesta en funcionamiento de la nueva web de la asociación –de la 
que os informamos en estas páginas– y en la que intentaremos que la información de las actividades y proyectos 
sea fácilmente accesible. 

El equipo al que agradezco su apoyo y su trabajo está compuesto por: Francisco Ramírez González 1996, María 
Dolores Gil Andrade 1974, José Antonio Puertas de Luna 1965, Alfonso de Julios Campuzano 1984, Felipe 
Gullón Folgado 1986, José Luis Ordoñez Pérez 1969, Francisco Ramírez de Cartagena Peces 1986, Clara 
Galán Negrillo 2021, Esther Cáceres Cóhen 2021, Lucía Delgado Fuentes 2021, María de los Reyes Delgado 
2021, Jaime Javier Domingo Martínez 1989, Francisco José Alvarado Bonilla 1982, Sara Saucedo Gómez-Uri-
barri 2020, Natalia Pérez-Iñigo Molero 2020, Roberto Rodríguez Liñan 1968, Javier Ignacio Alcaide Castilla 
2001, Antonio Ceballos Losada 1963, como Consiliario Jaime Oraa Oraa SJ, y como Secretaria Técnica Lola 
González Moreno.

Estáis todos invitados, en cualquier caso, a colaborar en las actividades, a hacer todo tipo de propuestas y a inter-
venir en este boletín. 

Agradeciendo de nuevo vuestro apoyo y también vuestra segura participación y vuestras pasadas y futuras contri-
buciones os envío un cordial saludo.

María Pérez de Lama Halcón
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Hace 10 años la Compañía de 
Jesús creó la Universidad 
Loyola Andalucía. 

Esta obra apostólica ha sido un gran 
sueño no sólo de los jesuitas sino 
también de muchos sevillanos y an-
daluces que querían que la orden es-
tableciera una institución académica 
de educación superior en esta tierra. 
El ejemplo de las universidades de 
Deusto y de Comillas, ya centena-
rias y prestigiosas, es un buen espe-
jo donde mirarnos para que también 
la Loyola no sólo sea un centro de 
gran calidad académica e investiga-
dora, sino también sea un proyecto 
de transformación social que contri-
buya al desarrollo humano, integral, 
y sostenible de Andalucía. 

Una universidad que a través de la 
investigación de los graves y com-
plejos problemas que nos plantea 
nuestro mundo en los diferentes 
campos del conocimiento, pueda 
ofrecer soluciones innovadoras 
avanzando hacia una mayor justicia 
social y una mayor igualdad. 

Una universidad además que for-
me a sus estudiantes en un nuevo 
humanismo, para que ellos mismos 
sean los protagonistas del gran 
cambio social que se va a necesitar 
en el futuro si queremos que nues-
tra sociedad supere los inacepta-
bles índices de desigualdad e injus-
ticia que ahora tiene. Siendo muy 
conscientes de que la educación es 
la gran palanca para la transforma-
ción social y la creación de un nue-
vo mundo; porque lo que éste sea 
en el futuro dependerá de los jóve-
nes que se sientan hoy en nuestras 

aulas y de su contribución. Sin olvi-
dar que lo que los jóvenes vayan a 
realizar cuando salgan de la univer-
sidad, dependerá en gran parte de 
la formación que les demos.  De ahí 
nuestra gran responsabilidad y a la 
vez nuestra gran misión.

Una formación que siguiendo las 
pautas de la centenaria pedagogía 
ignaciana, parta de la escucha aten-
ta a los estudiantes, les acompañe 
en su camino hacia el futuro, y les 
transmita una formación integral, 
amplia y completa, un nuevo huma-
nismo, una nueva cosmovisión cris-
tiana abierta a la transcendencia, y 
al conocimiento de Jesucristo, ca-
mino, verdad y vida. Una formación 
que les haga no sólo profesionales 
competentes sino también ciudada-
nos responsables comprometidos 
con el bien común, y en la creación 
de una sociedad nueva donde bri-
llen la justicia y la paz, sobre todo 
para los más desfavorecidos.

Sevilla tenía hasta ahora un gran 
colegio jesuita como es Portaceli; 
ahora también tiene una buena uni-
versidad jesuita que se va haciendo 
poco a poco, que quiere continuar 
la formación de los jóvenes del co-
legio en el nivel universitario, y que 
requiere de nuestra ayuda como 
antiguos alumnos del colegio. 

La Universidad estableció desde el 
principio un Consejo de Coopera-
ción Universidad-Sociedad, donde 
se sientan un número importante de 
antiguos alumnos, para potenciar la 
relación con todo el entramado em-
presarial y societario andaluz. Para 
potenciar el emprendimiento, la in-

novación, la transferencia del cono-
cimiento, y la internacionalización. 
Para que la universidad no viva en 
una torre de marfil aislada del de-
venir de la sociedad, sino que se 
implique profundamente en ella. In-
cluso apoya a través del Instituto de 
Transformación Social, proyectos 
en los barrios más desfavorecidos 
de la ciudad. 

La Compañía de Jesús desde los 
tiempos de San Ignacio, descubrió 
en la universidad un campo ex-
traordinario de apostolado para la 
formación de los futuros líderes de 
la sociedad. Hoy la Compañía tie-
ne unas doscientas instituciones de 
educación superior en todo el mun-
do, que se han constituido en una 
red global, para trabajar juntos con 
esos fines. La Universidad Loyola 
forma parte de esta red de una for-
ma muy activa, estableciendo con-
venios de cooperación que incluyen 
dobles grados con universidades 
de los Estados Unidos, como con la 
Loyola Chicago, y otras universida-
des del continente americano.  

Que Dios nos acompañe en este 
gran proyecto universitario al servi-
cio de Andalucía, en este año igna-
ciano de los 500 años de la conver-
sión del peregrino de Loyola, en el 
que queremos contribuir con nues-
tro trabajo a la construcción de la 
sociedad no sólo del conocimiento 
sino de la verdadera sabiduría. Los 
antiguos alumnos podemos ayudar 
mucho en todo este gran proyecto. 
Que así sea. 

Jaime Oraá SJ
Consiliario

UNA NUEVA UNIVERSIDAD EN SEVILLA: LA LOYOLA
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ACTIVIDADES

El pasado viernes 05 de noviem-
bre, sobre las 19.00h apro-
ximadamente, el Señor del 

Gran Poder visitó nuestro querido 
colegio Portaceli.

En el año 1965 ya lo había hecho 
y en esa ocasión entró dentro del 
colegio. Está vez estaba prevista y 
aprobada su entrada, pero, por cir-
cunstancias de la pandemia, el Se-

ñor se giró en la puerta central del 
colegio y una pequeña represen-
tación de la comunidad educativa, 
hermanos Jesuitas, niños, profe-
sores, padres y antiguos alumnos 
recibieron al Señor en un humilde 
y sencillo acto.

En este acto, las personas de to-
das las edades del público asis-
tente, desde niños a mayores, le 

rezaron en comunión al Señor la 
oración de San Ignacio:

Tomad, Señor, y recibid toda mi libertad

mi memoria, mi entendimiento y toda mi 

voluntad.

Todo mi haber y mi poseer,

Vos me lo disteis, a Vos, Señor lo torno.

Todo es vuestro,

disponed a toda vuestra voluntad.

dadme vuestro amor y gracia,

que ésta me basta.

Ser de Portaceli imprime carác-
ter y sin duda fue un momento que 
nos reconfortó a todos para siem-
pre. Unidos en nuestro colegio en 
torno al Señor de Sevilla, orgullo-
sos de nuestra educación Ignacia-
na, recordando a nuestros compa-
ñeros, profesores y sacerdotes de 
nuestra infancia, y las vivencias 
con nuestras familias y tantas co-
sas buenas que nos han pasado, 
hagamos que, por esta visita, Por-
taceli sea las puertas del cielo para 
el Señor de Sevilla.

David Abad SJ

El Gran Poder en Portaceli
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El jesuita Carlos Huelin (1940-
2011), muy conocido y queri-
do en Andalucía, sobre todo 

en Sevilla, Almería y Málaga, volcó 
su corazón y su creatividad pas-
toral en una rica serie de relatos 
dedicados a la vida de Jesús de 
Nazaret narrados especialmente 
por María, aunque también hablan 
José y el mismo Jesús. Narracio-
nes que iluminan el misterio de la 
encarnación del Hijo de Dios con 
toda la humanidad de lo cotidiano, 
unas veces siguiendo a la letra el 
evangelio y otras, acercando la 
vida de Jesús a través de la des-
cripción contemplativa.

El pasado día 2 de febrero, en el 
Salón de Actos del Colegio de 
Portaceli, Sevilla, tuvimos la pre-
sentación de los libros “Jesús de 
mano de María”, en la Editorial 
PPC. Asistieron al acto unas 300 
personas: amigos, conocidos, dis-
cípulos, todas ellas testigos del 
inmenso trabajo pastoral y el tre-
mendo impacto de la figura del P., 
Huelin. Son dos volúmenes que 
rescatan 68 narraciones por el P. 

Huelin que, de otro modo, tal vez 
hubieran caído en el olvido.
 
Todas ellas han salido a la luz en 
dos volúmenes bajo el título Jesús 
de Nazaret de la mano de María. 
El primero abarca su infancia y 
el segundo, su vida adulta. José 
Luis Saborido SJ y Elisa Calderón 
SMR, junto con María Luisa García 
y Angelita Gómez en el primero de 
ellos, han recopilado estas perlas 
literarias al servicio de catequistas, 
padres, abuelos y profesores de 

religión que den a conocer a Je-
sús, sobre todo entre los niños en 
su iniciación cristiana.
A través de la selección minuciosa 
de las perlas literarias de Huelin, 
los autores proponen una nueva 
catequesis narrativa, más acorde 
a la pedagogía actual, en busca 
de la experiencia íntima de la fe 
a través de la lectura creyente de 
la realidad y aterrizada en el com-
promiso en la vida de cada día. 
Para ello, cada relato evangélico 
va acompañado de dos apartados: 
“Claves para catequistas y educa-
dores” y “Actividades”. En el prime-
ro abordan conceptos y temas con 

profundidad teológica y catequéti-
ca como el bautismo, la eucaristía, 
el pecado, la reconciliación, etc. Y 
el segundo, ofrece herramientas 
pedagógicas para la iniciación de 
los niños y niñas a la oración con-
templativa, propia de la pedagogía 
ignaciana, incidiendo en la misma 
vida del niño para aprender a ser 
como Jesús y para entrar en comu-
nión con él. Todo ello constituye un 
programa de formación catequéti-
ca, en línea con el nuevo directorio 
para la catequesis, del que pueden 
beneficiarse los catequistas.
Wenceslao Soto SJ escribe la sem-
blanza de Carlos Huelin Benítez, 
al que define como “un todoterre-
no pastoral”, pues recorrió muchos 
y distintos terrenos y siempre con 
éxito. “No puso su corazón en las 
cosas ni en el dinero, sino en las 
personas”, apunta Soto.
Tras la presentación de José Ig-
nacio Vitón, sj., Director del Cen-
tro Arrupe, el representante de 
la Editorial PPC, Javier Navarro, 
hizo una exposición de la génesis 
de ambos libros, en la que había 
estado muy presente el catequeta 
Herminio Otero. Guillermo Rodrí-
guez-Izquierdo, sj y Antonio Marín, 
sj que habían vivido muy cerca de 
Carlos Huelin, hicieron una breve 
semblanza-recordatorio de su vida. 

UN HOMENAJE A LA MEMORIA DE CARLOS HUELIN, S.J.
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COLABORACIONES

Los autores, Elisa Calderón Smr y 
José Luis Saborido sj, explicitaron, 
en tres grandes apartados -claves 
para educadores, actividades y 
oraciones- toda la enorme riqueza 
pedagógica, espiritual, teológica y 
catequética que los textos de Car-
los Huelin contienen a través de 
una deliciosa escritura tiernamente 

poética y continuos “guiños” litera-
rios que van mucho más allá de la 
pura narración. El conjunto puede 
constituir un verdadero plan de for-
mación catequética, en línea con 
las directrices del último Directorio 
para la Catequesis de 2020.

El acto concluyó con una serie de 
testimonios personales y emotivos 
de quienes, en su momento, se be-
neficiaron de la inmensa labor pas-
toral del P. Huelin. Creemos que el 
P. Carlos Huelin se lo tenía mereci-
do una vez más, para que su lega-
do pastoral pueda permanecer en 
el tiempo.  

José Ignacio Vitón SJ
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¿Quién es Chema Tojeira Sj?

Nací en Vigo hace 74 años en el 
barrio de Lavadores, en O Calvario 
(2 agosto de 1947) y estudié en el 
colegio Apóstol Santiago – Jesui-
tas Vigo. Entré en la Compañía de 
Jesús al terminar el Preuniversita-
rio. Tenía 17 años. Y pronto pedí 
ir a Brasil, que era el país al que 
solían ir los jesuitas de esta zona 
de España (la antigua provincia de 
León). Pero hubo un cambio en el 
destino a la zona de ayuda y me 
mandaron a Honduras. Y desde 
entonces he estado muy vincula-
do a Centroamérica. Y de esto ya 
se han cumplido más de 50 años. 
En el colegio, relativamente pronto 
comencé a colaborar con algunos 
jesuitas. Mi primer servicio fue con 
el padre Nemesio Encinas; tenía 
12 años (en 3º de Bachiller) y nos 
pidió ser catequistas para los niños 
que iban a hacer la primera comu-
nión, en las escuelas del Padre 
Encinas. Después seguí con los 
Montañeros de Santa María con 
el padre Lloréns, también Congre-

gante Mariano, saliendo a hacer al-
gunas actividades. Me acuerdo de 
ir al asilo de los ancianos del Pa-
seo de Alfonso. Pues, desde ahí, el 
colegio me fue formando y también 
desde ahí nació mi vocación de ser 
jesuita.

¿Cómo fueron esos primeros 
años de jesuita?

Tras los años de formación habi-
tuales, a los 22 años me destinan 
a Honduras. Fue una experiencia 
muy fuerte. Yo tenía buena forma-
ción académica, religiosa, huma-
nista, filosófica, pero poca expe-
riencia de la vida. Y aquello fue 
toparme de frente con el mundo 
real, el de los problemas, el de la 
pobreza. Me impactó la transfor-
mación cultural. Cuando llegué a 
Honduras estuve 3 meses en una 
parroquia rural donde tenía que 
poner al día un fichero que tenía el 
cura. Y tuve que ir casa por casa 
revisando los datos y me fui encon-
trando con nuevas realidades. Una 
mujer me decía: éste fue mi primer 
marido, éste el segundo y éste el 

tercero. Aquello era algo nuevo 
para mí. Y como era alto y con apa-
riencia de gringo (norteamericano) 
llamaba un poco la atención y las 
mujeres mostraban mucho interés 
en mí, lo que también era una cir-
cunstancia muy novedosa para mí 
Un día vino una mujer a buscarme 
a la parroquia para que fuese a re-
zar por una chica que había muer-
to. Allí fui y recé con otras chicas 
por la finada. Pues allí me entero 
de que todas eran prostitutas y que 
aquello era un prostíbulo.

¿Vuelve a Honduras ya como sa-
cerdote?

Me ordené con 27 años y me fui a 
Honduras a la zona rural. De ahí 
me mandaron a Radio Progreso y 
allí estuve 4 años tratando de apor-
tar, desde la radio, justicia, capaci-
dad de organización, apoyo a cam-
pesinos y obreros, defensa de los 
derechos humanos, en solidaridad 
con otras luchas de Centroamé-
rica, en Guatemala, El Salvador, 
Nicaragüa. Por esa lucha, el Go-
bierno nos cerró la radio durante 
dos meses y medio. Logramos que 
se reabriera y después pasé a una 
institución que se fundaba en ese 
momento y que los jesuitas que 
estábamos metidos en ese pro-
yecto le llamamos el ERIC (Equi-
po de Reflexión, Investigación y 
Comunicación). Ahí dimos mu-
chos cursos a campesinos, unos 
de conciencia social, otros de tipo 
religioso… Publicamos algunos in-
formes y artículos que el régimen 
militar no veía bien y por eso algu-
nos no los firmaba nadie, porque 
teníamos miedo de represalias, e 
iban rubricados como Equipo del 
ERIC. Empezó siendo un pequeño 
centro de creación de pensamien-

Llegaron de noche
ENTREVISTA A JOSÉ MARÍA TOJEIRA SJ (UCA, EL SALVADOR)
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to cristiano y social. Ahora ya está 
en un momento más maduro, con 
gran potencia, muchas publicacio-
nes, con mucha gente trabajando 
y en unión y formando equipo con 
Radio Progreso y dirigidos por una 
misma persona, mi buen amigo el 
Padre Melo sj.

Y llegó a El Salvador, el país 
que marcaría definitivamente su 
vida.

Fue en 1985. Primero como forma-
dor de jesuitas, durante tres años y 
medio. Y después como provincial. 
Y en mi primer año como provincial 
se produjo la muerte de los jesui-
tas en la UCA y de las dos mujeres 
que trabajaban con nosotros, ma-
dre e hija, a las cuales teníamos 
un enorme aprecio porque, junto 
a su marido (que se salvó de esa 
matanza) que era jardinero, porte-
ro, un poco de todo, nos cuidaban 
mucho en el día a día. Eso marcó 
bastante mi provincialato, porque 
además de tener que ocuparme de 
todos los jesuitas de Centroaméri-
ca, que son seis países, tuve que 
llevar el caso de este hecho tan 
grave ante las autoridades judicia-
les y políticas.

¿Cómo está el caso actualmen-
te?

El caso ha tenido un largo recorri-
do. Hubo un primer caso contra los 
autores materiales que absolvió a 
quienes dispararon contra los je-
suitas y las dos mujeres, conde-
nó a dos militares que fueron los 
transmisores de la orden del Es-
tado Mayor y encubrió al Estado 
Mayor del ejército de donde partió 
la orden. Este caso fue considera-
do una farsa de juicio tanto en la 
Comisión Interamericana de Dere-
chos Humanos como en la Audien-
cia española. En España se con-
siguió abrir el caso y condenar en 
2020 al coronel Orlando Montano, 
uno de los implicados en la toma 
de decisión de matar a los jesuitas 

y no dejar testigos. La Audiencia 
Nacional le impuso 133 años y tres 
meses de cárcel. Los magistrados 
concluyeron que los ocho asesi-
natos fueron “urdidos, planeados, 
acordados y ordenados por los 
miembros del alto mando de las 
Fuerzas Armadas”. En El Salvador 
intentamos abrir de nuevo el caso 
en 2017. Comenzó caminando 
positivamente, pero la Corte Su-
prema lo cerró al final del 2020. 
A inicios del 2022 la misma Corte 
Suprema lo volvió a abrir. Dada la 
politización y dependencia del po-
der ejecutivo de la actual Corte Su-
prema muchos jesuitas tenemos 
serias dudas de las intenciones 
de la Corte. No sabemos si quie-
ren hacer justicia con seriedad o si 

quieren solamente utilizar el caso 
para perseguir enemigos políticos.

¿Qué le ha parecido la película de 
Imanol Uribe, Llegaron de noche?

Por supuesto me ha gustado. Con-
sidero un gran acierto de quienes 
la han realizado el centrarse en la 
persona de Lucía Cerna, la única 
testigo visual y su afán y fortaleza 
de ser testigo de la verdad. Es una 
película sobria, muy realista y que 
se pone en el lugar de las víctimas 
de nuestro pueblo salvadoreño y en 
el deseo de la gente de que la ver-
dad se sepa. Lucía fue muy valiente 
en su testimonio en El Salvador y en 
Estados Unidos. Y después, de nue-
vo, testigo en la audiencia española.

Las muertes de Romero, Ellacuría 

y sus compañeros, ¿de qué han 
servido?

Lo dicen los carteles, Romero no 
ha muerto, ha resucitado en el pue-
blo, y yo creo que es así. Yo estaba 
en Honduras cuando le mataron y 
en el décimo aniversario de su 
muerte ya estaba en El Salvador 
y fue cuando se abrió el proceso 
de beatificación a nivel diocesano. 
Y allí, en la catedral de San Sal-
vador, en las misas por Romero, 
convocaban gente y se reunieron a 
tres mil o cuatro mil personas. Pero 
había mucho miedo todavía. Cuan-
do lo beatificaron en 2015, allí nos 
juntamos unas 300.000 personas 
y fue un acontecimiento nacional. 
Y cuando lo canonizaron de 2018 
en Roma, estuve en la misa que 
se celebró simultáneamente en El 
Salvador y el Parque Central esta-
ba abarrotado y, mayoritariamente, 
de jóvenes, que no es tan normal 
ya que ni le conocieron. Yo sí creo 
que ha resucitado en el pueblo sal-
vadoreño. Tal vez no en el 100% 
de los salvadoreños, pero si uno 
interpreta la resurrección de Jesús 
como una fuerza que se expande, 
la muerte de Romero expandió 
enormemente la fe cristiana y su 
espíritu de fuerza.

¿Qué queda de la Teología de la 
Liberación que se defendía con 
tanta intensidad entonces?

La Teología de la Liberación se ha 
ido haciendo cultura religiosa, cris-
tiana. Sentir profundamente que el 
cristiano debe enfrentarse a toda 
forma de injusticia a nivel personal, 
social o estructural…. Sí hay un 
arraigo mucho mayor de la Teología 
de la Liberación dentro no solamen-
te de la iglesia a nivel más popu-
lar, pero también en la iglesia más 
institucional que se ha incorporado 
a esta dinámica vivencial de la fe, 
aunque inicialmente no fuera así. Se 
ve en los obispos, en la gente, en las 
oraciones, siempre sale este tema 
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de buscar liberarse de todo pecado 
estructural y de toda injusticia, así 
como de defender al ser humano.

¿Cómo ve la iglesia que lidera el 
Papa Francisco?

La llegada del Papa Francisco ha 
significado una alegría. Porque él 
habla de un modo comprensible 
para los pobres, visita a los mi-
grantes, que viajase a Lampedusa 
… algo que allí en América Latina 
lo vemos con mucha naturalidad. 
Yo pienso que la iglesia en Europa 
está como muy acartonada, en el 
sentido de que piensa demasiado 
en funciones y en función de las 
propias funciones, y no tanto en 
función de la vida y de las nece-
sidades urgentes de las personas. 
Aquí hay mucha gente que se sale 
de ese acartonamiento y se acerca 
a los problemas, tanto curas como 
obispos, pero aquí la estructura 
es mucho más rígida en cuanto al 
comportamiento de la Iglesia, en el 
campo sacramental, en la opinión 
y la doctrina, en el comportamien-
to personal. Allí, en América Lati-
na, toda la relación es mucho más 
vital. A veces nos pasamos en el 
exceso de vitalidad y se echa de 
menos algo más de disciplina, 
pero, aunque con más riesgo, ve-
mos que es más bonito estar cerca 
de las necesidades de la gente. Es 
bueno que el Papa anime a otras 
iglesias, de las que somos hijos, a 
optar por esa mentalidad profunda 
de estar al lado de los más necesi-
tados y llena de alegría.

Y fue rector de la UCA

Por haberme tocado ese momento 
tan intenso, haber llevado el caso, 
por haberme convertido en figura 
pública en el país, me pusieron 
de rector, un campo en el que yo 
nunca había pensado que pudie-
se meterme. Y yo no conocía a 
nadie en El Salvador. Como buen 
gallego, no me gusta manifestar-
me demasiado cuando llego a un 

lugar. Primero soy de conocer, oír, 
irme orientando y allí en seguida te 
preguntaban con quién estabas, si 
con la guerrilla o con los militares. 
Y a mí eso me molestaba. Des-
pués ha sido un país en el que me 
he sentido muy bien porque encon-
tré, respecto al caso de los jesuitas 
asesinados, mucha solidaridad, 
nuevas amistades, cercanía… Me 
tocó vivir un rectorado de recupe-
ración de crisis, y ese rectorado se 
prolongó demasiado.

La educación, ¿es la clave en el 
futuro de la sociedad centroa-
mericana?

Es uno de los grandes retos, sin 
lugar a duda, en la medida que 
la educación se vincule con valo-
res solidarios y generosos. En El 
Salvador se gradúa anualmente de 
bachillerato el 40% de los jóvenes. 
Y de los que se gradúan la mayo-
ría no tienen capacidad para entrar 
en la universidad, a no ser en uni-
versidades de muy baja calidad y 
escasos recursos.

¿Tiene motivos para la esperan-
za?

Estoy convencido que los proce-
sos sociales siempre son más len-
tos que los individuales de vida. 
Cuando veo que, a pesar de que 
hay algunos retrocesos, los pro-
cesos avanzan, digo: vamos bien. 
¿Me gustaría a mí que todo se re-
solviera durante mi vida? Sí. Que 
veo que hay algunas cosas que es-
tán peor que cuando llegué, tam-
bién. Pero veo cosas que están 
mejor y que tienen fuerza, que re-
sisten, que no las pueden aplastar 
quienes las quieren eliminar. Y que 
con la persecución se revitalizan. 
En Honduras lo he visto con mu-
cha claridad. Cuando empecé de 
cura en el año 1975 había cosas 
tremendas de incultura religiosa y 
de aceptación de la realidad de po-
breza como algo natural. He vuelto 
años después y oía hablar en las 

comunidades a los laicos de la que 
fue mi parroquia 25 años atrás y era 
otro mundo, mucho mejor. Gente 
con una conciencia de la realidad 
más amplia, con una capacidad de 
expresarse religiosamente mucho 
más lúcida y coherente. Un com-
promiso comunitario más claro. 
Un cambio muy grande para me-
jor. En El Salvador la canonización 
de Monseñor Romero y la beati-
ficación del jesuita Rutilio Gran-
de y sus dos compañeros laicos, 
muestra también un dinamismo de 
fondo. El 1995 el P. Kolvenbach 
me decía que se podía empezar a 
pensarse en la de Rutilio, pero no 
en la de los jesuitas de la UCA. A 
principios de marzo de este año el 
arzobispo de San Salvador habla-
ba de comenzar próximamente la 
causa de beatificación de ellos, las 
dos mujeres asesinadas con ellos 
y otros sacerdotes salvadoreños y 
laicos también asesinados por su 
compromiso con la defensa de los 
pobres y la justicia social.

Una vida en el retrovisor. ¿Ba-
lance?

Me dejo llevar por la vida. Estoy 
contento de vivir y de haber vivido 
lo que he vivido, siento alegría en 
ello, consolación…. Estoy conten-
to. También veo mis fallos y mis 
problemas, pero ahí vamos, siem-
pre confiando en la misericordia de 
Dios.
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El año jubilar “Ignatius 500”, 
con el lema “Ver nuevas to-
das las cosas en Cristo”, fue 

inaugurado con la celebración del 
V centenario de la herida de Íñigo 
de Loyola en Pamplona, el 20 de 
mayo de 1521. Se cerró en la festi-
vidad de san Ignacio el 31 de julio 
de 2022, pero su celebración prin-
cipal conmemoró el IV centenario 
de la canonización, tanto de Igna-
cio de Loyola como de Francisco 
Javier, el 12 de marzo de 2022, 
con una misa presidida por el P. 
General, con la presencia del papa 
Francisco, en la iglesia romana del 
Gesù. 

El comienzo de todo: herido por 
una bombarda
La herida es el origen de todo; de 
ahí viene la convalecencia, la con-
versión, el camino a Manresa… 
Respecto a ese primer aconte-
cimiento, sabemos que Íñigo de 
Loyola, estando al servicio del du-
que de Nájera y virrey de Navarra, 
Antonio Manrique de Lara, marchó 
como capitán de sus huestes a de-
fender Pamplona, asediada por tro-
pas de Enrique II de Albret (donde 
militaban Miguel y Juan, hermanos 
de Francisco Javier), con ayuda 
de gascones franceses. Intentaba 

recuperar el trono de Navarra, in-
corporado a Castilla en 1512. Una 
vez que la ciudad había sido ya to-
mada por los atacantes, ayudados 
por una parte de la población, las 
tropas castellanas se encastillaron 
en la débil fortaleza de Pamplona, 
en cuya audaz defensa, Íñigo fue 
gravemente herido. 
Algunos relatos siguen la llamada 
Autobiografía, que no fue escrita 
por Ignacio ni parece que la revi-
sara, sino que fue redactada por 
Luis Gonçalvez da Câmara se-
gún su recuerdo de lo que le ha-
bía contado el biografiado poco 
antes. Hablan del impacto directo 
de una bala de bombarda en las 
piernas: “le acertó a él una bom-
barda en una pierna”. Sin embar-
go, la bula de canonización, que 
se hace eco de testimonios como 
el de Joan, el hijo de Inés Pascual 
y las investigaciones de Pedro de 
Ribadeneyra, dice que la herida 
se la produjo una piedra caída del 
muro impactado a su vez por una 
bala de artillería (bombarda), y, 
además, por la misma u otra bala 
rebotada de la muralla. 
El resultado fue la pierna derecha 
rota, y lastimada la izquierda. Fi-
nalmente, rendida la fortalece, re-
cibió los primeros cuidados de los 

mismos franceses y fue trasladado 
a Loyola para su curación. Allí su-
frió dos operaciones sin anestesia 
para recolocarle los huesos, una 
de ellas a petición propia por es-
tética. 

Camino: descubrimiento de una 
vida nueva 
En la larga convalecencia se pro-
dujo una primera conversión que 
lo llevó a peregrinar a Tierra San-
ta. A su hermano Martín García 
de Oñaz, el señor de la casa, dijo 
parte de la verdad: que iba a ver al 
duque de Nájera. En vano intentó 
disuadirlo pues en su casa “sospe-
chaban que quería hacer alguna 
gran mutación”, como reflejó en la 
Autobiografía.
Temía encontrarse con la comitiva 
del recién nombrado papa Adriano 
VI, donde suponía que irían cono-
cidos suyos de la corte. Adriano VI 
había sido elegido el 9 de febre-
ro de 1522 cuando se encontraba 
en Vitoria como regente de Espa-
ña y, tras aceptar la elección el 8 
de marzo, emprendió el viaje hasta 
Barcelona y Tarragona por la mis-
ma ruta que Ignacio. Fue un buen 
papa que quiso reformar la curia 
romana sin conseguirlo. La leyen-
da dice que por eso no quisieron 
enterrarlo en la basílica y sus res-
tos fueron acogidos por la iglesia 
alemana de Santa María del Áni-
ma.

Montserrat: el cambio de vida
Montserrat no tenía entonces ni el 
teleférico, ni funicular, ni el conjun-
to tenía el aspecto actual. Era un 
monasterio de monjes benedicti-
nos enviados desde Valladolid por 
Fernando el Católico en 1493. Dis-

El camino de Ignacio de Loyola: 
Parada en Manresa
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ponía de un claustro gótico cons-
truido en 1476 y de una iglesia que 
fue sustituida por la actual, consa-
grada en 1592 y reconstruida en el 
siglo XIX.
En este monasterio Ignacio co-
menzó el cambio de vida. Durante 
tres días escribió sus pecados y se 

confesó; regaló la mula al monas-
terio; y dejó el puñal y la espada 
como exvotos. Estas ofrendas se 
habían perdido en 1607, pero en 
1674 entregaron al colegio jesuita 

de Barcelona una espada que se 
decía era de San Ignacio, actual-
mente en la iglesia del Sagrado 
Corazón, de Barcelona.
En Lérida o Igualada se había he-
cho Ignacio un sayal de tela de 
saco hasta los pies y había com-
prado un bordón de peregrino, una 
cantimplora de calabaza, y una 
sandalia de esparto para calzar el 
pie maltrecho. Los guardó hasta el 
día 24 de marzo en que se los puso 
y dio en secreto sus vestimentas a 
un pobre. A continuación, inspirado 
por el rito del nombramiento de ca-
ballero del primogénito de Amadís 
de Gaula, realizó una vela durante 
toda la noche, de pie o de rodillas.
No quiso ir directamente a embar-
carse a Barcelona, para eludir la 
comitiva de Adriano VI y marchó al 
pueblo de Manresa. En el camino le 
fueron a preguntar si realmente ha-
bía dado sus vestidos a un pobre, 
lo que le hizo sentir compasión por 
él y llorar, porque lo habrían vejado 
pensando que los había robado.

Manresa: asalto de Dios
Amaneciendo el 25 de marzo de 
1522, salía hacia la vecina locali-
dad de Manresa, “... donde deter-
minaba estar en un hospital algu-
nos días ...”. Pensó hospedarse 
unos días en el hospital de Santa 
Lucía para anotar algunas cosas 
en un libro, pero realmente, estuvo 
más de diez meses. En parte por 
las experiencias espirituales que 

experimentó, en parte por un ban-
do de 2 mayo que prohibía la en-
trada en Barcelona por la peste, o 
por enfermedades que padeció, la 
realidad es que Dios lo esperaba, y 
lo agarró bien, para comenzar otra 
peregrinación. 
Pedía limosna en una escudilla que 
se conserva en la Cueva, no comía 
carne ni bebía vino. Los domingos 
no ayunaba y si le daban vino lo 
bebía. Había sido presumido y 
cuidadoso de su cabello y uñas, y 
para compensarlo decidió no pei-
narse y tampoco cortarse el pelo o 
las uñas de los pies y las manos. 
Se hizo un personaje admirado y 
conocido y “luego creció la fama a 
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decir más de lo que era…” 
Los primeros días compartió la 
sala del hospicio con otros mendi-
gos y enfermos, hasta que le ofre-

cieron otros alojamientos. Allí tuvo 
un trance interpretado como éxta-
sis durante una semana. Frecuen-
taba una de las cuevas abiertas en 
la roca sobre el río Cardoner, de-

dicado a diversas prácticas espiri-
tuales. Él mismo nos cuenta cómo 
ocupaba su tiempo:
“Ultra de sus siete horas de ora-
ción, se ocupaba en ayudar algu-
nas almas que allí le venían a bus-

car, en cosas espirituales, y todo lo 
mas del día que le vacaba, daba 
a pensar en cosas de Dios, de lo 
que había aquel día meditado o leí-
do. Mas cuando se iba a acostar, 
muchas veces le venían grandes 
noticias, grandes consolaciones 
espirituales, de modo que le ha-
cían perder mucho del tiempo que 
él tenía destinado para dormir, que 
no era mucho”.

Como escribió un anónimo en 
1891: “Manresa es para Ignacio lo 
que el monte Sinaí para Moisés, lo 
que el monnte Albernio (la Verna) 
para S. Francisco de Asís”. Es de-
cir, representa un hito en la vida de 
Ignacio, según sus biógrafos, entre 
ellos, Ricardo García Villoslada:
“En Manresa la gracia de Dios, col-
mándolo de dones y carismas, lo 
hizo santo; en Manresa le inspiró 
la composición de Ejercicios espi-

rituales; en Manresa le dio a cono-
cer en grandes trazos lo que sería 
en el futuro la Compañía de Jesús; 
en Manresa lo elevó a las encum-
bradas alturas de la contemplación 
mística. En Manresa lo adoctrinó el 
Maestro divino como a un discípu-
lo. Y Manresa fue su fervoroso no-
viciado y como el vestíbulo de toda 
su posterior vida espiritual”.
Muy pronto aquella cueva fue con-
vertida en santuario por los veci-
nos, convencidos de que “el hom-
bre del saco” era un hombre santo. 
Una de las calles de Manresa re-
cuerda un milagro, quizás el más 
popular, el de la gallina que cayó a 
un pozo y el santo hizo subir, viva, 
con el nivel del agua, para conso-
lar a una infeliz niña. 

Wenceslao Soto Artuñedo, SJ
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Restauración Inmaculado Corazón de María
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Fragmento del libro “La edad ligera”

Fragmento del libro La edad ligera, 
seleccionado por el propio autor

La Capilla de Villasís, con su 
altar adornado y presidido por 
una imagen del Inmaculado 

Corazón, la Patrona, con la fra-
gancia de azucenas y ese efluvio 
proveniente de sus suelos encera-
dos, con su rico artesonado, toda 
llena de alumnos y familiares en 
la solemne mañana. En el presbi-
terio, los curas. El Provincial oficia 
la misa. En el coro un sacerdote 
anciano y huesudo, como flotando 
en su delgadez, nos hace entonar 
el villancico que hemos ensayado 
días atrás:

A quien llamo yo vida mía, 
sino a ti, Virgen María.

 En el momento de la co-
munión, se adelantan unos curas 
jóvenes y leen algo en latín. Que-
dan claras tres palabras: “Pauper-
tatem, Castitatem, Obedientiam...” 
Es el triple juramento solemne. 
Ahí, dicen, se queman las aficio-
nes personales, los impulsos del 
corazón y las ansias de libertad.  
Al final, la marcha de San Ignacio, 
que enardece los espíritus. 

 Entre nuestros educado-
res hay algunos que no hace mu-
cho han pronunciado esos votos. 

Uno de ellos nos advierte que te-
nemos que prepararnos para la 
lucha futura, cuando dejemos las 
alas protectoras y tengamos que 
emprender el vuelo en solitario. De 
ahí que haya que ser disciplina-
dos, responsables, porque –insis-
te en ello- estamos llamados a ser 
los dirigentes del futuro. No pode-
mos ser como los demás. Somos 
los elegidos, los privilegiados, los 
alumnos del Inmaculado Corazón, 
y tenemos que ser modélicos. Para 
eso nos han llevado nuestros pa-
dres a este centro y nos han con-
fiado a ellos, para que nos impreg-
nemos del espíritu ignaciano, para 
mayor gloria de Dios. 

Y alguien que pregunta:
- Padre, ¿y los gratuitos también?
- ¿A qué viene esa pregunta? –le 
responde-. Sabes perfectamente 
quiénes son ellos. Son niños sin 
recursos, de los barrios cercanos, 

hijos de familias pobres, de obre-
ros, de huérfanos, que no pueden 
costearse los estudios. ¿Qué quie-
res? ¿Que se queden tirados en la 
calle, que se conviertan en golfos 
y delincuentes? No. Nosotros los 
acogemos, les damos una educa-
ción, distinta a la vuestra, sí, por 
eso están separados de vosotros, 
pero digna de ellos, para que el día 
de mañana sean también útiles a 
la sociedad. Si se mezclasen con 
vosotros, lo pasarían mal, se sen-
tirían inferiores viendo como voso-
tros vivís. No seas injusto y no ha-
gas preguntas impertinentes. Cada 
cual en su sitio. La jerarquía es ne-
cesaria en el trabajo. Y vosotros, lo 
repito, sois la crema de la sociedad 
y tenéis que asumir vuestra res-
ponsabilidad. Por ser ellos pobres, 
no son inferiores a los ojos de Dios

 Los gratuitos, en efecto, no 
forman parte de nosotros. Ellos en-
tran media hora más tarde por otra 
puerta, y salen al recreo cuando 
nosotros ya nos hemos recogido. 
Jamás cruzamos una palabra con 
ellos. Están allí, en la escuela jun-
to a la huerta, vestidos de manera 
distinta, con unos babis a rayas 
blancas y azules; con clases y acti-
vidades diferentes; ensayando por 
las tardes en su banda de cornetas 
y tambores, mandados por un cura 
humilde y cegato, que lleva muy 
manchada la sotana. Son los gra-
tuitos, los pobres, y no sabemos 
nada más.

La edad ligera (Segunda parte) 
Sevilla, Athenaica, 2022 

Jacobo Cortines Torres, 
Promoción 1963 

FOTOGRAFIA DEL AUTOR
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El día 11 de noviembre del pasa-
do año 2021, un grupo de 16 com-
pañeros de la promoción de 1963 
nos reunimos una vez más en el 
Tenis Betis. Lo primero que nota-
mos, comparándolo con la anterior 

reunión, fueron algunas ausencias 
lamentadas.
Lo segundo fue, y nos parecía in-
creíble, que hacía mas de año y 
medio que no nos reuníamos, en 
concreto desde el 19 de febrero del 

2020, justo antes del confinamien-
to por la pandemia. Algunos no se 
lo querían creer y hasta tuvimos 
que contar meses con los dedos 
para convencerlos.

1963

1986

Serían aproximadamente las 
13,30h de un lluvioso 30 de octubre 
(2021), cuando empezábamos a 
darnos cita en Bar Hermanos Cos-
taleros, sito en calle Alejandro Co-
llantes , establecimiento regentado 
por nuestro querido compañero de 

Portaceli Alonso 
Rodríguez Haro. 
Entre los asisten-
tes, su propieta-
rio Alonso, Carlos 
Barceló, Rafael 
López Campos, 
José Darnaude, 
Felipe Cabezón, 
Ignacio Vidal, Igna-
cio Lara, Enrique 
Laza, José Luis 
Sáenz, Gaspar 
Santa María, An-

tonio Sánchez Iribarnegaray, José 
María Cantalapiedra y un servidor 
Joaquín García Valera. Nuestro 
encuentro se iniciaba en el exte-
rior, donde íbamos llegando es-
calonadamente y que servía para 
saludarnos efusivamente pues 

algunos no nos veíamos práctica-
mente desde que abandonamos el 
colegio. Una vez todos reunidos, 
nos dirigimos a la mesa que me-
ticulosamente se nos había prepa-
rado para degustar el almuerzo, no 
sin antes brindar al cielo en recuer-
do a nuestro querido Guillermo Ca-
sas de la Iglesia fallecido en 2019, 
Alonso nos deleitó con un menú 
que previamente habíamos con-
certado y como suele ser habitual 
en él, nos alegraba la tarde con su 
clásica y divertida verborrea más 
su sentir cofrade. Cuando la tarde 
llega a su fin, nos despedíamos de 
una comida como siempre inolvi-
dable proponiendo otra próxima.
 

Joaquín García Valera
Promoción del 86

EUNIONES DE PROMOCIÓN
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1969

El día 2 de noviembre de 2021 
José María Lerdo de Tejada 
envía un mail al grupo en los 

siguientes términos: “atendiendo a 
un clamor general y justificado, he-
mos pensado en reanudar nuestros 
encuentros gastronómico/cultura-
les. Un buen día sería el próximo 
día 16 martes con la visita al Hos-
pital de la Santa Caridad”. Para 
ello, contactó José María con José 
Antonio Sainz de la Maza para pro-
gramar la visita. Le comenté que 
hablaría con el actual teniente de 
hermano mayor Ricardo Abaurre 
Llorente para organizar la visita. Ri-
cardo acogió la idea con gran satis-
facción y organizó la visita de una 
manera extraordinaria. Nos citamos 
ese día a las 12 en la puerta del 
Hospital (calle Temprado). Algunos 
fuimos con nuestras mujeres. Nos 
recibieron en la puerta de entrada 
Ricardo y Marisa Caballero-Infante 
(responsable del área cultural de la 
Casa). Comenzó la visita con expli-
cación por parte de Ricardo de los 
orígenes de la Hermandad fue fun-
dada en el siglo XV.  “se ocupaba 
de darle cristiana sepultura a los 
restos mortales de los condenados 
y a aquellos que morían ahogados 
en el río. Con el nombramiento de 
Miguel de Mañara como hermano 
mayor en 1663, se llevó a cabo la 
terminación de la iglesia y la cons-

trucción del hospital, que alberga-
ría un gran número de pobres y 
enfermos, se transforma en una 
institución que ayuda y cuida a los 
más necesitados, alimentándolos 
y dándoles un techo, dotado de un 
hospital para enfermos terminales”. 
Entramos por la puerta principal y 
ya Marisa tomó el mando de las ex-
plicaciones. Nada más entrar está 
un patio dividido en dos partes con 
dos fuentes, una de Fe y otra de 
la Caridad. Visitamos el “Jardín de 
los Rosales” y por una empinada 
escalera exterior accedimos a las 
estancias de D. Miguel que eran 
muy austeras. Nos enseñó también 
las estancias de las monjas cuan-
do estuvieron cuidando a los aco-
gidos. Pasamos a la Iglesia donde 
nos explicó la lectura iconográfica 
de la misma que está dividida en 
tres partes: los jeroglíficos de la 
muerte, cuadros con las obras de 
misericordia y la importancia de la 
humildad. Pudimos ver además de 
los cuadros de Valdés Leal y Murillo 
la majestuosidad del retablo mayor 
donde el relieve del descendimien-
to es de Valdés Leal; la escultura 
es de Pedro Roldán y el retablo 
construido por Bernardo Simón de 
Pineda. Posiblemente sea el reta-
blo barroco más bello de Europa. A 
continuación, subimos a la segun-
da planta a través de unas grandes 

escalinatas y accedimos a la sala 
del cabildo alta. En esta sala, esta 
vez Ricardo nos explicó del fun-
cionamiento de la Hermandad, de 
los cabildos y del sistema de bolas 
blancas/negras para las elecciones 
y/o sistema de aprobación de entra-
da de nuevo hermano. Después de 
estas explicaciones Marisa nos en-
señó el carro camillero que se utili-
zaba para recoger a los enfermos. 
A continuación, desde esta sala y 
subiendo unas pequeñas escale-
ras accedimos al coro desde donde 
pudimos admirar una gran perspec-
tiva de la iglesia y el majestuoso 
cuadro de Valdés Leal “Exaltación 
de la Cruz”.
Como colofón, Ricardo nos regaló 
a cada uno de los visitantes de su 
bolsillo un libro recuerdo con las 
explicaciones de todo lo que ha-
bíamos visto. Con las fotos de rigor 
en el patio terminó la visita y nos 
trasladamos a comer a la Casa de 
Extremadura.
Jose Antonio Sainz de la Maza Conesa

Promoción del 69
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1992
La Promoción 1992, anualmente se suele reunir para no perder su amistad y cariño al Colegio. Instantáneas 
de su pasada reunión del 27 de noviembre de 2021

1981
El pasado 12 de Marzo, se reunieron algunos compañeros de la Promoción 1981, concretamente  86 personas 
más 4 o 5 que se incorporaron a las copas. Fue en Casino Terraza y servido por el Catering Medinaceli. Todo 
resulto un éxito .
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LA ASOCIACIÓN DE ANTIGUOS ALUMNOS “SAN IGNACIO DE LOYO-
LA” DEL COLEGIO INMACULADO CORAZÓN DE MARÍA  DE SEVILLA, 
VILLASÍS-PAJARITOS-PORTACELI

Celebrará cómo en años anteriores una Misa por los compañeros fallecidos a los 
largo del último curso 2022, por lo que se ruega a todos aquellos que sepan del falle-
cimiento de algún compañero, se sirvan ponerse en contacto  con nuestra secretaría 
a través del correo electrónico aaaaaportaceli@gmail.com,para facilitarnos sus nom-
bres, apellidos y Promoción .
La esquela aparecerá en ABC dentro del mes de Noviembre , con suficiente anterio-
ridad y también será anunciada en nuestra página web https://www.antiguosalum-
nosportaceli.com/

Lugar: Iglesia del Colegio Inmaculado Corazón de María. 
          Eduardo Dato 20. SEVILLA

Reconocimiento a nuestros Antiguos Alumnos

El pasado 12 de Julio, nuestro compañero D. Pedro Fernández 
Casado. Promoción 1973, fue galardonado de forma póstu-
ma, por el Ministerio de Asuntos Exteriores, con la Gran Cruz 

de la Orden del Mérito Civil, en reconocimiento a su maravillosa la-
bor como médico de familia, en atención a su extraordinaria entrega 
y apoyo a los sistemas de salud y en representación de otros tan-
tos que como él fallecieron  en la lucha contra la COVID-19, sirva 
también esta mención en nuestra Revista para mostrarle nuestra 
gratitud.
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XXV Pregón de Semana Santa 2022
ORGANIZADO POR LA ASOCIACIÓN DE ANTIGUOS ALUMNOS

Como ya es tradicional, el 
pasado día 31 de marzo de 
2022, se celebró el Pregón 

de Portaceli. Podemos decir que, 
en realidad, el pregón había ya co-
menzado con el magnífico cartel 
anunciador que nos había hecho 
el alumno Alonso Guerrero, evo-
cando varios momentos claves 
de nuestra Semana Santa, tales 
como la Oración en el Huerto de 
Monte-Sión, Jesús Despojado del 
Molviedro, el Beso de Judas de la 
calle Santiago y Jesús de las Tres 
Caídas de la capilla de los Marine-
ros.
Tras las palabras de bienvenida de 
nuestra presidenta, María Pérez 
de Lama Halcón, tomó la palabra 
María Reyes Delgado García, pre-

gonera del 2021, que hizo la pre-
sentación del pregonero de este 
año, Jorge Delgado López.
Jorge comenzó agradeciendo a 
la Directora del Colegio, Lourdes 
Borrero, su presencia en el acto 
(agradecimiento al que nos uni-
mos), a la Asociación de Antiguos 
Alumnos y al profesor Fernando 
Quílez, la organización del evento, 
y a continuación dio muy explícita-
mente las gracias a todos y cada 
uno de los miembros de su familia 
por su apoyo, a sus profesores y 
a sus compañeros por su ayuda y 
confianza en él puesta, y en gene-
ral a su COLEGIO, con mayúscu-
las.
Jorge, tras recordar a todos sus 
compañeros de curso presentes 
que
“Este es nuestro último curso aquí, 
en lo que siempre será nuestro Co-
legio, donde crecimos, lloramos, 
reímos y sobre todo disfrutamos 
de numerosas experiencias”
pasó a darle un emotivo repaso 

lírico a nuestras cofradías, desde 
la Paz al Resucitao, y un paseo 
por todos los barrios cofradieros, 
desde el Polígono de San Pablo, 
hasta, por supuesto, Triana, donde 
terminó evocándonos
“que bonita sería Sevilla en todas 
sus razones, porque Sevilla solo 
es una y Sevilla es Esperanza”.
Todo el acto estuvo acompañado 
por la música organizada por Ne-
rea García, interpretada por Clara 
(piano), Iñaki (flauta travesera), Te-
resa (viola) y Pablo (clarinete), que 
nos deleitaron con marchas como 
Virgen del Valle y Siempre la Espe-
ranza, y culminando con la Marcha 
Real.
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CONCURSOS 
SAN IGNACIO DE LOYOLA

Como ya es costumbre des-
de hace tiempo, la Asocia-
ción de Antiguos Alumnos 

“San Ignacio de Loyola” – Porta-
celi, ha patrocinado un año más 
los ya conocidos concursos de Li-
teratura, Fotografía y Dibujo para 
los alumnos del Colegio. Este año, 
como novedad, y al ser este el Año 
Ignaciano, se ha añadido un cuarto 
concurso cuyo lema ha sido “San 
Ignacio”, dejando libertad al con-
cursante para elegir el tema que 
quiera dentro de ese amplio entor-
no.
Dentro de las celebraciones de la 
Semana Ignaciana, el día 10 del 
pasado mes de marzo, se proce-
dió a la entrega de los premios y 
diplomas a los concursantes.

En el concurso “San Ignacio” hubo 
un solo participante, Jesús Cal-
villo Gutiérrez, de 1º de primaria, 
que eligió presentar un magnífico 
dibujo titulado “CABALLERO SAN 
IGNACIO”. Enhorabuena valiente, 
te llevaste el premio.
En el concurso de Literatura, que 
era para alumnos de bachillerato y 
FP, se concedió el primer premio 
al artículo “LA ESPERANZA QUE 
NOS MUEVE” presentado por Mi-
guel Presencio Ortiz, de 1º de ba-
chillerato. Se concedió así mismo 
un accésit a Pablo Ferrería Hijón, 
de 2º de bachillerato, por su artícu-
lo “8 MINUTOS Y 20 SEGUNDOS”.
En Fotografía (para alumnos de 
ESO) también hubo una sola alum-
na participante, Lucía del Carmen 

Ortega Marín, de 4º de la ESO, con 
la interesante toma “ENTREIMÁ-
GENES”, sobre el monumento a la 
Tolerancia de Chillida, en el Muelle 
de la Sal de Sevilla.
En el concurso de Dibujo, para 
alumnos de Primaria, hubo mayor 
competencia. El primer premio 
se lo llevó Victoria Naranjo Gra-
nados, con la obra “DESDE MI 
VENTANA”. Hubo accésits para 
“EL TIGRE PEQUEÑO” de Pablo 
Sáez Ridao (6º de primaria); “NA-
TURALEZ ABSTRACTA de María 
Sáez Ridao (3º de primaria ¡bien 
por los hermanos!) “MATEO QUE 
TE VEO” de Marta Álvarez-Osso-
rio Ceballos (6º de primaria); y “EL 
MAR” de Amparo Pérez-Elliot Fer-
nández (1º de Comercio).
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11 de la mañana, suena 
la campana y empie-
zan a aparecer los 
primeros niños. No 

ha pasado el tiempo, parece que a 
lo sumo un verano largo. 
En el descansillo de portería fluye 
la emoción por los cuatro costa-
dos, son momentos de reencuentro 
después de este verano que va ya 
para 25 años. Besos y abrazos se 
mezclan entre risas, parece un re-
creo cualquiera de nuestra infancia. 
Muchos no nos hemos visto en este 
tiempo pero, no importa, la ilusión 
y los buenos recuerdos hacen que 
el tiempo se haya parado en 1997.
Ahí va una breve reseña, pero os 
digo, un día de tantas emociones 
no se puede describir con palabras. 
Empezamos con una misa en nues-
tra iglesia de Portaceli. A nuestra 
virgen, a la que tanto hemos reza-
do, nos la han cambiado de sitio, 
si bien desde su nuevo emplaza-
miento sigue cuidando de su hijo y 
de todos nosotros. Qué bien lo has 
hecho madre nuestra. 
El Padre Oraa hace florecer el es-
píritu Jesuita, nos recuerda a los 

que ya no están y a los que no han 
podido venir. Sentimientos a flor de 
piel. No nos han podido acompañar 
pero el Padre Huelín, Padre Ma-
rrero o Padre Rincón, entre tantos, 
están entre nosotros. Gracias por 
habernos ayudado a ser lo que so-
mos. La misa acaba como nos en-
señaron desde pequeño y como no 
podía ser de otra  manera, rezando 
a nuestra madre. 
Posterior paseo por el Colegio y un 
pequeño encuentro en el salón de 
actos, las miradas empiezan a ha-
blar por  si solas y los grupos de la 
infancia vuelven a cobrar vida. 
Ya son las 13 horas y el hambre y la 
sed aprietan. Pequeños comandos 

de niños y niñas de más de 40 años 
empiezan a llegar al restaurante. 
Tenemos la suerte que nos acom-
pañen profesores de la categoría 
humana de Don Vitoriano, Don Je-
sús, Don Pedro, Don José María, 
Pepi o Julio. ¡Nos acordamos tanto 
de los que no pudieron venir!
Después, qué os voy a contar que 
no imaginéis. Conversaciones que 
se pierden en los recuerdos y viejas 
batallas rememoradas hasta bien 
llegado el alba, la felicidad en esta-
do puro. Gracias a todos por haber-
nos regalado un día tan especial. 
Nos vemos de nuevo a la vuelta del 
próximo verano, amigos. 

Javier Gross

Bodas de Plata 
PROMOCIÓN 1997
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ACTIVIDADES

Portaceli y el Instituto Fe y Secularidad

El Instituto Fe y Secularidad 
(1967-2002) impulsado por la 
Compañía de Jesús, cesó en 

sus actividades hace 20 años, en 
2002 Antiguos alumnos de Porta-
celi participaron en algunas de sus 
muchas actividades.

Representó una plataforma eclesial 
clave para el diálogo entre el cris-
tianismo y la increencia durante la 
segunda mitad del siglo XX en Es-
paña siguiendo las indicaciones del 
Concilio Vaticano II y el mandato 
del papa Pablo VI de luchar contra 
el ateísmo. 

El Instituto Fe y Secularidad, crea-
do en 1967 por la Compañía de 
Jesús en España, supuso una pla-
taforma de reflexión privilegiada en 
torno al profundo cambio cultural 
y religioso que se efectuó con el 
traspaso desde una España na-
cionalcatólica hacia una sociedad 
aconfesional y aceleradamente se-
cularizada. Su local, sito en la ma-
drileña calle de Diego de León, se 
convirtió en un foco de atracción e 
irradiación de diferentes perspecti-
vas sobre el debate de la seculari-
zación a través de la organización 
de diversas propuestas (congresos, 
seminarios, foros) que contaron con 
la participación de miembros de la 
vida intelectual, eclesial y política 
del tardofranquismo y de la España 
democrática.

Un documentado artículo de Rafael 
Ruiz Andrés, profesor del Institu-
to Universitario de Ciencias de las 
Religiones Universidad Compluten-
se de Madrid, titulado “Dialogando 
con la secularización: el Instituto 
Fe y Secularidad (1967-2002)” -  
Ayer 125/2022 (1): 323-350 indaga 
sobre el papel que representó en el 

escenario de la transición política y 
religiosa de España.

El Instituto Fe y Secularidad fue di-
suelto por la Compañía de Jesús 
hace ya 20 años, en el año 2002. 
Con su desaparición, la Iglesia y la 
Compañía de Jesús ha dejado de 
estar presente en las fronteras de 
las filosofías de las culturas, de las 
ciencias y de las religiones. Y esta 
desaparición no solo ha dejado un 

vacío intelectual a nivel europeo, 
sino que ha originado un abismo 
de silencio en los discursos sobre 
Europa como espacio histórico, cul-
tural y político. 

En el caso de España los jesuitas 
tuvieron la gran intuición de empu-
jar la reapertura de la Iglesia hacia 
Europa, sobre todo mediante el Ins-
tituto Fe y Secularidad.  El Instituto 
representó una respuesta a los re-
tos planteados por el Concilio Vati-
cano II en 1967. 

Fe y Secularidad formó una nueva 
generación de intelectuales que 
aspiraba a renovar tanto la socie-
dad española como la Iglesia ca-
tólica mediante una europeización 
del mundo cultural y académico en 
España. Uno de sus enfoques más 
importantes se centraba en la idea 
de la paz en Europa. 

Un jesuita de origen andaluz, el 
padre José Gómez Caffarena SJ 
(1923-2013), fue muchos años di-
rector del Instituto Fe y Secularidad.

Leandro Sequeiros SJ
Promoción 1959
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DÍA DEL ANTIGUO ALUMNO

En noviembre del pasado año 
2021 pudimos por fin recupe-
rar la celebración de nuestro 

Día del Antiguo Alumnos, que el año 
anterior nos había estado vedado a 
causa de la pandemia de COVID. 

Se notó de todos modos la “resa-
ca”, en el hecho de que la asisten-
cia a este querido evento no fue tan 
numerosa como otros años, proba-
blemente por la reticencia que se-
guíamos teniendo a reuniones de-
masiado concurridas. 

Tras los encuentros en la entrada 
del colegio pasamos a la iglesia 
donde tuvimos la Eucaristía ce-
lebrada por nuestro nuevo padre 
consiliario, Jaime Oraá Oraá S.J., 
y concelebrada por nuestro com-
pañero de colegio, de la promoción 
de 1964, Javier Rodríguez de la 
Borbolla S.J. Compartió la celebra-
ción con nosotros, la Directora del 
Colegio, Lourdes Borrero, lo que 
aprovechamos para, desde aquí, 
darles las gracias por su compañía 
en este día. 

Al término de la misa, después de 
cantar nuestro himno al Inmaculado 
Corazón de María, y tras la consa-
bida fotografía de los asistentes en 
la escalinata de la iglesia, pasamos 
al salón de actos donde tuvieron lo-
gar tres homenajes: a un maestro 

jubilado, a un sanitario comprome-
tido y al antiguo alumno distinguido. 

El maestro jubilado fue Antonio 
Méndez del Moral, que fue presen-
tado por su amigo y colega Julio 
Ariza, y por uno de sus alumnos de 
hace ya algunos años, Francisco 
Ramírez González, que es actual-
mente Vice - Presidente de nuestra 
Asociación, los cuales nos dieron 
un perfil simpático y cálido del ho-
menajeado. Antonio Méndez, “el 
hombre que habla con los pájaros” 

según ya conocíamos por el núme-
ro de la revista PLENITUD del año 
anterior, tomó el micrófono para dar 
las gracias, no solo por el home-
naje del que estaba siendo objeto, 
sino principalmente por haber podi-
do dar clases en un colegio de la 
Compañía de Jesús, que había sido 
siempre una de sus metas. Nos dijo 
que, en sus muchos años en Porta-
celi, en los que dio clases de Tec-
nología en FP y en la ESO, no sólo 
había enseñado, sino que además 
había aprendido él mucho, tanto de 
la Compañía y de sus compañeros, 
como incluso de sus alumnos. 

El homenaje al sanitario compro-
metido fue hecho, en la persona del 
antiguo alumno de la Promoción de 
1996, Doctor Miguel Genebat Gon-
zález, a todos los sanitarios españo-

les (médicos, personal de enferme-
ría, auxiliares, personal de limpieza, 
celadores, administrativos, personal 
de seguridad, y un largo etcétera...) 
por su trabajo contra el COVID, y en 
ese sentido aceptó el doctor Gene-
bat el homenaje como representan-
te de todos ellos.

La presentación fue hecha por un 
compañero suyo de colegio, y ade-
más paciente, Gonzalo Ruiz Fer-
nández (Lalo, para los amigos). 
Mientras Miguel Genebat se encon-

traba en el Hospital Virgen del Ro-
cío, luchando para conseguir que 
los pacientes de la UCI salieran de 
esa situación , Lalo se encontraba 
en el Hospital Militar, ingresado 
en la UCI, luchando contra el virus 
para poder salir por su pie, cosa 
que consiguió, gracias a tantos sa-
nitarios. Miguel Genebat, todas las 
noches antes de salir del hospital, 
se informaba de cómo seguía Lalo, 
y nos pasaba esa información a los 
familiares y amigos. 

Con el micrófono en la mano, el 
Doctor Genebat nos comentó ade-
más algo que a muchos de noso-
tros nos “pinchó” en el corazón. En 
su trabajo él dice que aplica siem-
pre lo que le enseñaron en el Cole-
gio, o sea el Espíritu Ignaciano: EN 
TODO AMAR Y SERVIR. 
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El nombramiento de Antiguo Alum-
no Distinguido recayó este año 
2021 en Valentín Madariaga y Pa-
rias, de la promoción de 1977, el 
cual fue presentado por el presi-
dente de la Asociación de Antiguos 
Alumnos, Antonio Ceballos Losada 
(promoción 1963). 

Valentín nace en Sevilla el 25-8-
1960, entra en Portaceli en 1966 y 
termina el COU en 1977, pasando 
después a estudiar Arquitectura, 
primero en Sevilla y luego en Ma-
drid, donde termina la carrera en 
1986.  Comienza a trabajar entre 
Sevilla-Cádiz-Málaga, con estudio 
en las tres provincias. 

Participa en una empresa familiar, 
M.P. Corporación, con más de mil 

empleados dedicada al mundo del 
ascensor, de la cual es accionista y 
Consejero, con fábricas en Sevilla 
y Zaragoza.  Es Presidente de la 
Fundación que crean en 2003 en 
honor a su padre Valentín de Ma-
dariaga y Oya, que se dedica en-
tre otras cosas a promocionar y a 
emprender en el mundo de la cul-
tura, la empresa, la universidad y 
la responsabilidad social….. Dentro 
de esta Fundación, tienen una em-
presa llamada SIES, que se dedica 
a la introducción de personas disca-
pacitadas dentro del mundo laboral. 

Tras su presentación, Valentín 
Madariaga nos habló de sus tiem-
pos de colegio, de los amigos de 
esa época que conserva y con 
los que mantiene el contacto. Y 

de la educación recibida; que ha 
sido fundamental para su desarro-
llo posterior, tanto personal como 
profesional, aprovechó para agra-
decer, especialmente a su mujer, 
Carmen Brujo Sánchez Hargüin-
dey, a sus hijas, y a sus padres, 
así como a hermanos, socios y 
amigos, el apoyo que siempre le 
habían dado. Terminó reiterando 
su agradecimiento a la Asociación 
de Antiguos Alumnos por su nom-
bramiento como Antiguo Alumno 
Distinguido.

A continuación pasamos al come-
dor del Colegio, el mismo en el que 
actualmente siguen comiendo los 
alumnos actuales, o sea los futu-
ros Antiguos Alumnos, para el al-
muerzo.
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Mejores expedientes
Los mejores expedientes de este curso han correspondido a Adela González Calle, Manuela Amarillo Rodrí-
guez, Loreto García García, Inés Robles Duro, Clara Arroyo Estévez, María Benito Clemente, María Hernán-

dez Hevia, Natalia Taillafert Baños, Miguel Ángel Fernández González y Álvaro Manzano León. 

El mejor expediente de FP 
corresponde a Laura Fenet Pérez
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ORIENTACIÓN PROFESIONAL

Como en años anteriores, 
la Asociación de Antiguos 
Alumnos, y el AMPA del co-

legio, organizaron unas jornadas 
de orientación profesional para los 
alumnos de 2º de Bachillerato. Con-

tamos con un plantel de 31 titulados 
de diferentes carreras, muchas de 
ellas con salidas profesionales to-
talmente innovadoras. Tras sus ex-
posiciones individuales, nos unimos 
todos en el Patio del Pato en donde 

en torno a una estupenda merien-
da preparada por el Colegio, los 
alumnos pudieron preguntar a los 
profesionales de forma más cerca-
na y distendida.Muchas gracias por 
vuestra ayuda y vuestro tiempo.
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Cultivar la Hospitalidad en las obras 
apostólicas de la Compañía

Volviendo la vista atrás, en-
ternece el recuerdo de tan-
tas iniciativas de hospitali-

dad con los refugiados ucranianos 
suscitadas en el comienzo de la in-
vasión rusa. Flotaba en el ambiente 
una mezcla de compasión genuina, 
sentimiento llamado a ser duradero, 
con emociones a flor de piel, excita-
das por el pathos del momento, con 
algo de romanticismo y sugestión 
colectiva. Era como si la imagen de 
los refugiados ucranianos, más por 
venir que efectivamente llegados a 
España, llenara el ambiente. Inter-
namente, desde la fe, notaba algo 
por lo que dar las gracias a Dios… 
y que discernir atentamente, por-
que parecía tener algo de ilusión 
pasajera...

Casi en el primer día de la invasión, 
un abogado de la fundación Thom-
son Reuters se puso en contac-
to para ver cómo podía colaborar 
con las iniciativas que promoviera 
la Compañía de Jesús. Inmediata-
mente consulté el asunto P. Alberto 

Ares SJ, director del JRS-Europa, 
que coordinaba la respuesta que 
dar inmediatamente desde Polonia 
y Rumanía. Sabiendo que el JRS 
en esos dos países iba a soportar el 
grueso de la llegada de refugiados, 
siquiera en tránsito, la provincia de 
España de la Compañía de Jesús 
decidió canalizar donativos para 
esas dos oficinas. En esos mismos 
días las autoridades españolas 
ponían en marcha los dispositivos 
jurídicos para otorgar inmediata 
protección temporal a la población 
ucraniana que llegara a España, o a 
la que ya estaba establecida sin po-
seer todavía la autorización de re-
sidencia. También ponía a punto el 
dispositivo de acogida propiamente 
dicho. En este contexto, el Servicio 
Jesuita a Migrantes publicó sus cri-
terios comunes de actuación y su 
plan de acción.

La Asociación Claver-SJM recibió 
consultas de instituciones que que-
rían dar forma a su hospitalidad. La 
propuesta más interesante vino de 

la Universidad Loyola, que se había 
puesto en contacto con la Universi-
dad Católica de Leópolis para ex-
plorar la recepción de estudiantes 
“Erasmus” para que prosiguieran 
su vida universitaria protegidos de 
la guerra. El Servicio de Evangeli-
zación y Diálogo trató de canalizar 
las iniciativas solidarias de miem-
bros de la comunidad universitaria. 
Lo cierto es que la UL ya acoge a 
estudiantes que solicitan protección 
internacional o la han obtenido. En 
este momento hay un grupo peque-
ño, pero significativo, de refugiados 
nicaragüenses: significativo por 
el liderazgo estudiantil en las pro-
testas contra el régimen de Daniel 
Ortega y Rosario Murillo, así como 
por su magnífica inserción en la 
vida universitaria. Un ejemplo está 
en la vicepresidenta de la delega-
ción en la UL de la Alpha Sigma Un: 
sociedad internacional de honores 
que reconoce a los estudiantes de 
universidades de la compañía que 
desatacan por su excelencia aca-
démica, su compromiso con los 
valores ignacianos, y su servicio a 
la sociedad. Los estudiantes nica-
ragüenses organizaron un acto de 
sensibilización sobre la situación de 
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su país, al que invitaron a 
D. Sergio Ramírez, escri-
tor, antiguo vicepresidente 
con Ortega (en los años 
80), hoy proscrito. Lo cier-
to es que la UL cuida que 
la comunidad universitaria 
esté al corriente de la si-
tuación política, económi-
ca, social y cultural de paí-
ses muy diversos; especialmente de 
aquellos en los que tiene proyectos 
de cooperación internacional al de-
sarrollo. Integrar a estudiantes refu-
giados en la vida universitaria, pro-
porcionarles apoyo complementario 
en campos como el asesoramiento 
jurídico, la orientación psicológica, 
la potenciación de redes de contac-
to… sería lo primero. Pero la Univer-
sidad está llamada a plantear en la 
docencia las situaciones que fuer-
zan desplazamientos de población 
en busca de protección, a potenciar 
la investigación sobre el fenómeno. 
Y no se trata solo del Derecho o las 
Relaciones Internacionales, sino 
también de la Piscología, la Educa-
ción, la Economía, etc.

En un asunto como la acogida de 
refugiados, lo mejor que puede ha-
cer cada cual (individuo, familia, 
institución), es aportar lo que es. 
Radio ECCA lo demuestra perfec-
tamente: radio educativa, reputa-
da por sus programas formativos 
online, que ya tenía métodos de 
enseñanza de la lengua española 
para personas extranjeras, ha con-
tado con apoyo de técnicos de ori-
gen ucraniano para poner a punto 
un método adaptado al alumnado 
de lenguas rusa y ucraniana. Y, lo 
mejor, pone este método a disposi-
ción de quien reciba efectivamente 
a población ucraniana, cualquiera 
que sea su lengua materna. Por-
taceli, como los demás colegios, 

también está llamado a brindar 
Hospitalidad. Ahora no se trata de 
poner instalaciones al servicio del 
alojamiento provisional de refugia-
dos, como si se diera un despla-
zamiento masivo repentinamente. 
Se trata de educar, lo cual implica 
instruir en conocimientos, actitudes 
y prácticas. Y se trata de educar en 
cristiano, siguiendo a nuestro Se-
ñor Jesucristo y su Evangelio. Nos 
jugamos mucho en abrir los ojos a 
los conflictos desatados en nuestro 
mundo y en sus causas complejas. 
Es fundamental que los alumnos 
tengan contacto con la experiencia 
vital de quien ha tenido que dejar 
su país porque allí su vida corría 
peligro y no recibía protección: sea 
un conflicto bélico, la represión po-
lítica, el hostigamiento social, etc. 
Pero, más importante es que los 
testimonios que reciban sitúen a 
sus protagonistas como hermanos/
as, vecinos/as, amigos/as… que sí, 
nacieron en otro país, tuvieron que 
dejarlo e iniciaron una nueva vida 
en España. Vivimos en un mundo 
enrarecido, en el que cobra mucha 
fuerza la tentación de cerrarnos al 
prójimo, de reducir el “nosotros” a 
grupos muy pequeños, muy cerra-
dos. Así como el profesorado de 
Portaceli cuida que el alumnado 
tenga algún contacto con personas 
que buscaron refugio, es muy im-
portante que las familias transmitan 
también esa apertura cordial hacia 
un “nosotros más amplio” propio de 
nuestra fe católica.

Añadiría un último apunte. 
Los saltos de las vallas de 
Melilla protagonizados por 
grupos muy numerosos a co-
mienzos de marzo coincidie-
ron, más o menos, con los 
primeros días de la invasión 
de Ucrania. Todo apunta a la 
intervención marroquí en su 
pulso diplomático con Espa-

ña. Y fueron sucesos desgraciada-
mente violentos, en los que hubo 
heridos de consideración, tanto 
entre las fuerzas y cuerpos de se-
guridad del Estado como entre los 
migrantes. Fijemos la mirada en 
estos últimos. Todos los que no 
fueron rechazados en frontera so-
licitaron protección internacional, y 
las autoridades admitieron a trámi-
te todas las solicitudes: al fin y al 
cabo, eran jóvenes que huían de 
países en guerra civil o con parti-
das yihadistas armadas que siem-
bran el terror. Los abogados del 
SJM realizaron una gran labor de 
apoyo para preparar las entrevis-
tas de asilo, seleccionando casos 
con perfiles más vulnerables. La 
misma opinión pública que se des-
hacía en deseos de brindar Hospi-
talidad a los refugiados ucranianos 
tildaba de invasores a aquellos 
otros refugiados. Me parece im-
portante acercar a tantas personas 
que tienen en común la amenaza 
sobre sus vidas y la búsqueda de 
protección internacional, vengan 
de un lugar cuya guerra seguimos 
al minuto, sean estudiantes univer-
sitarios de países iberoamericanos 
hermanos, vengan de conflictos 
de los que sabemos menos (Ye-
men, Sudán, Chad, Mali, Burkina 
Faso…). El Señor se hace presen-
te en todos y cada uno de ellos.

Pep Buades SJ
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Un año más me siento de-
lante del ordenador como 
delegado a escribiros unas 

líneas. Seguramente esta sea una 
carta de despedida ya que el cargo 
de delegado es temporal y ha lle-
gado el momento de ceder el turno 
a nuevos puntos de vista y nuevas 
iniciativas. Han sido tres años com-
plicados en los que hemos tenido 
que aprender a marchas forzadas 
a renovarnos y adaptarnos para, de 
nuevo, poco a poco ir volviendo a la 
antigua normalidad sin dejar atrás 
estos conocimientos adquiridos por 
la necesidad del momento.

Durante este curso de mascarillas 
y vacunas hemos tenido la oportu-
nidad de hablar con prácticamente 
todo el alumnado de primaria sobre 
el proyecto que llevamos a cabo 
en la Amazonía, también hemos 
llevado a cabo nuestra tradicional 
carrera solidaria en el parque del 
Alamillo. Nuestros voluntarios tu-
vieron la oportunidad de acercarse 
a la Universidad Loyola y las redes 
de jóvenes volvieron a tener talleres 
con nuestro equipo de ciudadanía.

Muchos de vosotros tal vez habéis 
empezado a seguir nuestras No-
ches de Té y Solidaridad a raíz de 
la pandemia, ya que fue en esta 
época tan impresionante cuando 
comenzamos a retransmitir, no sin 
alguna incidencia, estos eventos 
por internet. Esta forma de retrans-
misión se mantendrá siempre que 
las circunstancias, además de la 
tradicional presencialidad, lo per-
mitirá llegar al mayor número de 
personas posibles sin importar dis-
tancias, fronteras o impedimentos 
de otro tipo. Querría aprovechar 
este espacio también para felicitar 
al área de sensibilización, encarga-

da de la actividad, por el desarrollo 
de esta ya que otras delegaciones 
han decidido adaptarlas a sus rea-
lidades usando el mismo nombre. 
Podéis verlas en el canal de you-
tube “Comunicación Entreculturas 
Sevilla”.

 Otro agradecimiento que nunca 
será suficiente querría dedicarlo 
a los formadores de Volpa (Volun-
tariado Pedro Arrupe), que forman 
cada sábado a jóvenes que se pre-
paran para estar durante uno o dos 
años en países en los que Entrecul-
turas tiene proyectos, habitualmen-
te en América del Sur, aunque este 
año una compañera fue destinada a 
África y estamos deseando que nos 
cuente su experiencia en los próxi-
mos meses.

Ha sido agradable durante estos 
últimos años ver que contra todo 
pronóstico y, a pesar de la situación 
vivida, hemos tenido la suerte de 
incorporar nuevos voluntarios a la 
delegación llegados de las redes 
de jóvenes y nuevos contactos que 
permitirán en el futuro hacer cola-
boraciones en red haciendo posible 
que nuestro mensaje de trabajar la 
educación como motor de cambio 
en el mundo llegue a un público que 
siempre será pequeño. 

Estas incorporaciones se han he-
cho en el área de ciudadanía, que 
tiene contacto cercano con las re-

des de los distintos institutos o cole-
gios. Es muy importante que, desde 
esta edad se absorban los valores 
que tratamos de transmitir y saber 
que llegan personas nuevas hace 
sentir que algo debemos estar ha-
ciendo bien.

Para el curso que viene, los compa-
ñeros o las compañeras que me co-
jan el relevo tendrán un gran trabajo 
por delante y un equipo magnífico 
que les ayudará a sacar adelante 
los proyectos en los que se em-
barquen, Entreculturas no es sola-
mente la sede de Sevilla. Tenemos 
contacto con el resto de las sedes 
repartidas por España y la sede 
central en Madrid, que nos ofrece 
formaciones, encuentros, materia-
les y toda la ayuda de la que dispo-
nen en cada momento. 

Como en ocasiones anteriores, si 
queréis conocernos un poco más o 
nuestros proyectos siempre podéis 
encontrarnos en nuestras redes so-
ciales o en los contactos que hay en 
la web de Entreculturas (www.en-
treculturas.org). Cada vez va sien-
do más habitual que estemos en la 
delegación, así que, alguna tarde 
de reunión de nuestros equipos, 
podéis acercaros y ponernos cara 
facilitando que nos conozcamos un 
poco más, esperamos veros o leer 
de vosotros pronto.

Me despido de vosotros desean-
do que estéis bien y que sigamos 
en contacto mucho tiempo más y 
a ellos los acompañaré deseándo-
les toda la suerte del mundo sa-
biendo que es probable que no la 
necesiten.  

Ignacio Delgado del Valle
Promoción 2006

ENTRECULTURAS
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EL PADRE SOBRINO Y SUS “COSAS”

Me refiero al padre José An-
tonio de Sobrino y Merello 
S.J., natural de El Puerto 

de Santa María (Cádiz), primo del 
poeta Rafael Alberti, que después 
de su estancia en USA, fue nom-
brado rector del colegio en 1959, 
cargo en el que estuvo varios años.

Su llegada fue novedosa. Lo mismo 
vestía sotana con cinturón y fajín 
negros o clergyman, con boina o sin 
ella, o el uniforme militar de cape-
llán de las fuerzas armadas de los 
Estados Unidos, color caqui, con su 
gorra, donde creo que alcanzó la 
graduación de comandante, o, tal 
vez, la de coronel.

 Sus charlas y sermones solían ser 
muy amenos y te enganchaban 
rápidamente. Contaba muchas vi-
vencias, y era genial cuando pro-
nunciaba o decía algo en perfecto 
“inglés-americano”.

Bajo su mandato se hicieron mu-
chas cosas novedosas en el co-
legio, como las ya citadas ante-
riormente en otras historias, del 
servicio de comidas por mujeres, 
y el cambio del uniforme colegial. 
Creo que fue el creador del Cine 
Club Vida, en Los Luises, de la calle 
Trajano, pero no consiguió imponer 
un nuevo himno del colegio, pues, 
aunque tuvimos que aprenderlo 
y cantarlo, no se suele recordar. 
Pronto fue desechado y olvidado, y 
volvimos al clásico y habitual “Cora-
zón Inmaculado, que nunca podré 
olvidar…”.

Entre sus obras, destacaría dos im-
portantes: la pintura de los distintos 
pabellones, persianas, ventanas y 
puertas, con originales colores, y la 
construcción de una espectacular y 
vanguardista capilla, con preciosas 
cristaleras que representaban las 
estaciones del vía crucis.

Todo en ella era sorprendente, si 
la comparábamos con los mode-
los al uso. Desde el altar, con la 
gran figura del Crucificado, la dis-
posición de los bancos, la solería, 
la iluminación, una entreplanta 
para el órgano y 
el coro, y una to-
rre-campanario 
desde la que se 
emitían toques 
de campanas, 
grabados en cin-
tas magnetofóni-
cas; alguna con 
las campanas de 
San Pedro del 
Vaticano.

Pero el “buen rollito” empezó a per-
derse, cuando no le bastaba con la 
confesión de los pecados, el dolor 
de corazón, el propósito de enmien-
da, y cumplir la penitencia, como 
manda la Santa Madre Iglesia. Im-
puso su propia penitencia, y se le 
ocurrió castigar a determinados 
alumnos, pelándolos al rape, lo que 
creó un clima de terror disciplinario, 
no conocido hasta entonces.

Pelaba al cero, o a menos, a quie-
nes, según él, habían cometido al-
guna falta; comentándose que, o 
los padres autorizaban el pelado, o 
los expulsaba del colegio. Los “sen-
tenciados” traían una boina negra 
de sus casas, para ponérsela des-
pués de ser pelados.

Cuando ocurría alguno de estos 
tremendos castigos, el padre So-
brino se dedicaba a exhibir a los 
sancionados, de forma humillante 
y ejemplarizante, con sus cabezas 
rapadas, por los distintos cursos. 
Los colocaba en la parte delantera, 
frente a todos, mientras él se pa-
seaba por los pasillos, sigilosamen-
te, recreándose, con satisfacción, 
en su horrible hazaña.
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Se paraba de vez en cuando, junto 
a algún pupitre, ponía la mano en su 
barbilla, y con ojillos escrutadores, 
tras sus gafas, nos hacía pensar 
que, tal vez, podíamos ser futura 
“carne de su cañón”. Los alumnos, 
como era natural, procurábamos no 
levantar la vista de nuestros libros o 
cuadernos, y seguir con las tareas.

Yo también fui llamado a su despa-
cho, a donde acudí con todo el mie-
do del mundo. Me dijo que había 
oído que yo tenía conversaciones 
impuras, y que no iba a tener más 
remedio que pelarme. Le dije que 
eso no era cierto, y le supliqué de 
todas las formas posibles, que no 
lo hiciera. Me preguntó entonces, si 
yo conocía a algunos que hicieran 
esas cosas, y le contesté que no. 
Me dejó marchar, con la adverten-
cia de que tuviese cuidado. Así fun-
cionaba la cosa…….

Era una vejación en toda regla, y un 
ataque a la dignidad y a la integridad 
física de la persona, aunque se solía 
tomar como si fuese un castigo.

 Cuando dejó el cargo de rector, lle-
gó a tener un programa religioso en 
la única cadena de televisión nacio-
nal existente, que se llamaba “Ojos 
Nuevos”.

También colaboró en el programa 
de Jesús Hermida que retransmitió, 
en directo, la llegada del hombre a 
la luna.

Fue Provincial de Andalucía, y fa-
lleció en Granada en el año 1988, 
siendo enterrado en Sevilla, ciudad 
por la que sentía un profundo amor.

Javier Moreno Miura 
Promoción 1.963

P. Sobrino con otros presentadores 
de TVE (Jesús Álvarez y otro)
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Taller de las Letras

La Dirección del Colegio solici-
tó a  la Asociación de Antiguos 
Alumnos que colaborase este 

año con el Taller de las Letras, que 
se celebra durante una semana en 
el  mes de mayo. Propusimos dos 
participaciones que fueron recibi-
das con gran aceptación.

La primera corrió a cargo de nues-
tro consiliario Padre Jaime Oraá SJ 
a los niños de 5º y 6º, y versó sobre 
la figura de San Ignacio.

La segunda la realizó nuestra se-
cretaria técnica, Lola González, a 
los niños de 1º y 2º de Primaria, y 
trató sobre la historia del colegio Vi-
llasís, Pajaritos, Portaceli.

Transcribimos el mensaje que la 
Coordinadora del Mercado de las 
Letras del Colegio nos envió tras la 
finalización de la semana:

“Desde el Equipo de Biblioteca 
os escribimos con el propósito de 
agradeceros enormemente el tiem-
po y el esfuerzo que habéis dedi-
cado para que el VIII Mercado de 
las Letras saliera de la mejor forma 
posible.

Entre todos hemos conseguido 
acercar la lectura y la cultura a toda 
la comunidad que compone nuestro 
Colegio Portaceli, razón por la que 
debemos estar muy satisfechos. El 
balance para nosotros ha sido muy 

satisfactorio, tanto por la asistencia 
del alumnado como por el número 
de libros expuestos, talleres y char-
las. Eso es gracias, también, a vo-
sotros y la labor de equipo.

Desde este momento comenzamos 
ya a preparar el IX Mercado de las 
Letras, para el que esperamos con-
tar de nuevo con vuestra inestima-
ble ayuda”.
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Despedida Curso 2022

El pasado día 26 de Mayo 
se realizó la despedida de 
la Promoción 2022, siendo 

los padrinos de la misma Reyes 
Sosa Coca y José Moya Yoldi, am-
bos matrimonio y antiguos alum-
nos, de las promociones de 1997 y 
1996 respectivamente.
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Expo Playmobil

En el vestíbulo del Colegio se montó una exposición de Playmobil 
sobre la vida de San Ignacio. D. Eulogio Casanova es el autor de 

la misma, exponía de una manera divertida e insólita las 
vicisitudes de San Ignacio a lo largo de su vida. Ha sido muy 

visitada, tanto por los alumnos que se quedaban allí admirándola, 
cómo por los profesores, los padres de alumnos e incluso por 

algunas personas que venían expresamente a conocerla.

42
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El Legado: Obras Sociales



CTIVIDADESA

PLENITUD44

Tenemos web propia!!

La nueva junta desde su cons-
titución, se marcó como objeti-
vo incrementar la presencia de 

nuestra asociación en las redes de 
manera que los antiguos alumnos, 
puedan tener acceso a la informa-
ción más relevante de nuestras acti-
vidades, así como a recuerdos y re-
gistros de nuestro paso por las aulas 
del colegio. 

Nuestra querida Lola lleva años rea-
lizando una actividad magnífica en 
este sentido, trasmitiendo noticias 
por diversos medios y especialmente 
en la cuenta de Facebook de la Aso-
ciación.

No obstante, desde el primer mo-
mento nos quedó clara una carencia 
importante y es que no teníamos una 
web propia, como ya poseen mu-
chas de las asociaciones de antiguos 
alumnos de colegios de jesuitas de 
España. La presencia activa en las 
redes, y en concreto el disponer de 
una web, nos permitiría incrementar 
de forma muy notable la capacidad 
de comunicación con el colectivo de 
antiguos alumnos de nuestro colegio.

La junta, en reunión celebrada en 
febrero de 2022 decidió abordar la 
construcción de la web y se me en-
cargó la responsabilidad de su rea-
lización. 

Los trabajos se iniciaron bajo las si-
guientes premisas: 

 •Revisión de las páginas 
web de otras asociaciones para co-
nocer como habían enfocado su 
construcción para atender unas ne-
cesidades similares a las nuestras. A 
partir de esta revisión y de nuestras 
necesidades, se estableció una es-
tructura de partida de contenidos de 
nuestra web.

 •Establecer un modelo 
técnico para el desarrollo. En este 
sentido se decidió utilizar una he-
rramienta estándar de mercado, en 
concreto WordPress, así como se-
guridad en las comunicaciones.

 •La página web debería 
permitir la incorporación fácil de 
contenidos por personal no infor-
mático. Con este propósito se esta-
bleció que la empresa que realizara 
el desarrollo debería formar al per-
sonal de la asociación encargado 
de incorporar los contenidos.

 •La web debe ser accesible 
desde los elementos de conexión 
habituales, PS, móvil o Tablet.

Se solicitaron ofertas a varias em-
presas y finalmente se decidió en-
cargar el proyecto a CódigoJS, que 
había presentado la propuesta más 
ventajosa tanto técnica como eco-
nómica.

Par el seguimiento y la definición 
detallada de los trabajos, así como 
para la incorporación de contenidos, 
se creó una comisión formada por 
nuestra presidenta, María Pérez de 
Lama, la Secretaría Técnica de la 
asociación, Lola González Moreno, 
el representante de la empresa y el 

que suscribe este artículo. Esta co-
misión se ha reunido con frecuencia 
quincenal desde el mes de marzo 
hasta la finalización de los trabajos.

La página web se ha estructurado 
en las siguientes secciones:

 •Inicio

 •La Asociación

 •Noticias

 •Actividades

 •Fotografías

 •Publicaciones

 •El Rincón del Recuerdo

 •Orlas

 •Publicaciones

 •Promociones 

 •¡Asóciate!

 •Contacto

Una web es un elemento vivo en el 
que es esencial mantener de forma 
constante la actualización de con-
tenidos, así como ir enriqueciendo 
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aquel los apartados que necesitan 
de las aportaciones de nuestro co-
lectivo. 

En este sentido cabe destacar el 
que hemos denominado El Rincón 
del Recuerdo, en el que se preten-
de incorporar artículos o anécdotas 
elaborados por antiguos alumnos 
que describan acontecimientos re-
levantes o divertidos de paso por el 
colegio.

También es interesante el aparta-
do Promociones donde se incluyen 
registros gráficos, de la época del 
colegio, así como de las celebracio-
nes y aniversarios posteriores.

Estos apartados requieren aporta-
ciones y colaboraciones de voso-
tros, ya que la información de la que 
ha dispuesto la comisión ha sido 
necesariamente limitada.

En el apartado Asóciate, se facilita 
toda la información y documenta-
ción necesaria para que los anti-
guos alumnos que no pertenecen 
a la asociación, puedan realizar su 
inscripción en la misma si así lo de-
sean.

Se podrá acceder a números publi-
cados de nuestra revista Plenitud 
en el apartado Publicaciones.

Os animamos a que naveguéis por 

las secciones de la web en las que 
quizás podáis encontrar informa-
ción divertida o nostálgica de mo-
mentos de nuestra vida ligados a 
la etapa del colegio y también de 
encuentros entre antiguos compa-
ñeros siempre entrañables y emo-
tivos.

La web se ha diseñado pensando 
en los asociados, de manera que 
sea una herramienta que sirva 
para incrementar los lazos entre los 
miembros de la asociación y nues-
tro antiguo colegio. 

Esperamos habernos aproximado a 
este objetivo. 

Queremos agradecer a la empresa 
que ha realizado el desarrollo, Có-
digoJS, la colaboración y disponibi-
lidad que ha mostrado en todo mo-
mento para llevar a buen fin estos 
trabajos.

www.antiguosalumnosportaceli.com

Roberto Rodríguez Liñán
Promoción 1968
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Desde la Amazonía Peruana

No soy psicólogo y no sé has-
ta qué punto influye en la 
vida de cada uno el colegio 

donde estudia. En mi caso, sí pue-
do decir que Portaceli ha sido cru-
cial en momentos decisivos; quizá 
no tanto por la educación recibida, 
igual la podría haber recibido en 
otros colegios, como por las per-
sonas que, de manera directa o 
indirecta, entraron en mi vida. Allí, 
primer COU mixto, conocí a la que 
después sería mi mujer y madre de 
mis tres hijos. A día de hoy, varios 
de mis mejores amigos siguen sien-
do compañeros del colegio.
Entre los jesuitas, el P. Manuel Pra-
dos con sus ejercicios espirituales y 
sus veranos en San Clemente. Esa 
amistad duró hasta su fallecimiento 
en 2006 y, sin duda, él fue el res-
ponsable de que la espiritualidad ig-
naciana calara dentro de mí y, aun 
de manera inconsciente, la adopta-
ra como norma de vida.
Mucho más tarde conocí al P. Fer-
nando López. Los que le conocéis 
sabéis cómo engancha. Nuestra 
amistad le llevó a invitarme al Sí-
nodo para la Amazonía en Roma 
durante el mes de octubre de 2019. 
Fueron solo cinco días; suficiente 
para dar un giro a mi vida. Allí de-
cidí sumarme al Equipo Itinerante 
que, con base en Manaos -Brasil-, 
él lidera para recorrer toda la Ama-
zonía buscando la protección de 
sus habitantes y sus territorios.
La decisión, un poco impulsiva, ha-
bía que pasarla por el filtro del dis-
cernimiento. Para ello, decidí llevar-
lo a la oración durante ocho días de 
ejercicios espirituales. Me sumé a 
una tanda de ejercicios que acom-
pañaba el P. Pablo Ruiz, aunque le 
pedí que, debido al tema específico 
que quería discernir, me diera los 

ejercicios de forma personalizada. 
Recuerdo que, en aquella tanda, 
en un momento que daba los pun-
tos del día al grupo, dijo un poco en 
broma: “tengan cuidado con lo que 
le piden al Señor porque a veces 
lo concede”. Conmigo fue dicho y 
hecho. De aquellos ejercicios salí 
reforzado en mi convicción de unir-
me al Equipo Itinerante a partir del 
verano de 2020.
Lo que el Señor te concede no siem-
pre se concreta de la manera como 
uno lo había proyectado. Así, llegó 
la pandemia y con ella se cerraron 

las posibilidades de viajar y el con-
finamiento. A Fernando López le 
pilló el confinamiento en la ciudad 
de Iquitos -Perú- sin posibilidad de 
regresar a Brasil; allí tuvo que per-
manecer varios meses alojado en la 
hospedería del Vicariato Apostólico 
San José del Amazonas. Durante 
su estancia tuvo conocimiento de la 
existencia de un hospital rural “perdi-
do” en plena selva amazónica, en la 
localidad de Santa Clotilde, depen-
diente del Vicariato, que pasaba por 
una situación apurada por carecer 
de personal médico. Le faltó tiempo 
para llamarme y ofrecerme cambiar 
mi disponibilidad para integrarme en 
el Equipo Itinerante por acudir a este 
hospital y paliar su situación.

Desde abril hasta noviembre fueron 
largos meses de gestiones a nivel 
del Consulado de Perú en Sevi-
lla y del Vicariato en Perú. Al final 
conseguí un visado y un pasaje en 
un vuelo de repatriación que me 
permitieron entrar al Perú el 29 de 
noviembre de 2020, en plena pan-
demia del Covid 19.
Santa Clotilde está a orillas del río 
Napo, un afluente del Amazonas, a 
siete horas de la ciudad de Iquitos 
por barco. No hay carreteras, todo 
el territorio es pura selva. El hospi-
tal es pequeño, unas 35 camas, y 

desde ahí atendemos unos 25000 
habitantes, en su mayoría indíge-
nas, repartidos en 111 poblados a 
lo largo de 500 kilómetros por la 
cuenca del río Napo, un territorio 
declarado de pobreza extrema por 
el propio Estado Peruano. Todos 
los desplazamientos son por vía 
fluvial, lo que en muchos casos su-
pone horas y hasta días de viaje. 
Somos la única institución sanitaria 
en 500 kilómetros.
Tres cosas te impactan al llegar a 
estas tierras: el clima tropical, calu-
roso y húmedo, que te hace sudar 
continuamente y la pobreza a todos 
los niveles; el contrapunto lo pone 
la belleza y exuberancia del paisa-
je, aquí todo crece a lo grande en 

El doctor Norberto Aramburu realiza 
una ecografía a una mujer embaraza-
da.

El ginecólogo sevillano Norberto Aram-
buru, en la plaza de la Alfalfa, donde 
ha vivido toda su vida.
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cantidad y en tamaño, incluidos los 
aguaceros y tormentas. A veces, los 
voluntarios que se animan a venir 
desde España para pasar aquí una 
temporada me preguntan que cómo 
es esto, mi respuesta es siempre 
la misma: “la selva engancha”. Los 
pobladores son muy humildes, vis-
ten ropas muy sencillas y gastadas 
y muchas veces van descalzos. 
Sus casas son de madera, muchas 
veces sin compartimentación inte-
rior, solo una especie de cajón con 
un tejado de hojas de palmera o de 
calamina, donde hacen toda la vida 
y duermen hacinados en hamacas 
o en el suelo echados sobre una 
manta. La economía es de subsis-
tencia: caza, pesca y una agricul-
tura básica, fundamentalmente de 
yuca, para consumo propio o crían 
gallinas para tener carne y huevos; 
además aprovechan lo que les re-
gala la tierra como plátano, mango, 
aguacate (aquí le llaman palta), 
guayaba, toronja, coco, piña, agua-
je, camu-camu... El comercio es mí-
nimo, algunas tiendas con artículos 
básicos y algunos establecimientos 
que ofrecen comida casera. No hay 
industria, mejor dicho, la riqueza de 
la Amazonía que es mucha: petró-
leo, madera, minería, oro, agua… 
está en manos de las multinaciona-
les y los indígenas no solo no perci-
ben nada de esa riqueza, sino que 
muchas veces sufren la explotación 
y el acoso de empresas ilegales 
que los expulsan de sus territorios 

para explotar 
sus recursos y, 
si se niegan a 
abandonarlos, 
los matan. En 
la selva el des-
control es total. 
Tenemos un 
colegio que 
también de-
pende del Vi-
cariato y ofrece 
todos los gra-
dos, desde ini-
cial (3 años) hasta 5º de secunda-
ria (17 años), para 1300 alumnos. 
Lo gestionan unas monjas de una 
orden llamada Siervas de Jesús 
Sacramentado. Está concertado 
con el estado y tiene 89 profesores 
contratados. También dispone de 
un internado con capacidad para 
400 niños porque muchos viven en 
comunidades a varias horas de dis-
tancia y no pueden ir y volver cada 
día a su casa. Lamentablemente, 
el Gobierno Regional ha suprimido 
este año la subvención y los niños 
en agosto tendrán que dejar el in-
ternado. Aquí el curso escolar dura 
desde marzo hasta diciembre.
El hospital está concertado con la 
sanidad pública regional. A pesar 
de ello, cuenta con medios muy bá-
sicos. Los pocos médicos y otros 
profesionales que acuden aquí son 
jóvenes recién terminados que acu-
den para cumplir un año de  servicio 
rural, obligatorio para poder ejercer 
en la sanidad pública. No hay es-
pecialistas, aunque a veces reci-
bimos voluntarios extranjeros que 
vienen por cortos periodos de tiem-
po. Desde mi llegada la gerente me 
hizo responsable del área médica, 
supongo que por mi veteranía y mi 
intención de quedarme aquí largo 
tiempo; me planteé la necesidad de 
mejorar el hospital aumentando la 
cantidad de servicios que debíamos 
prestar. Gracias a unas subvencio-

nes extra que recibimos a causa de 
la pandemia y a unas importantes 
donaciones de alguna ONG pudi-
mos adquirir equipos de ecografía 
y radiología; solo faltaba ponerlos 
en marcha. Con la ecografía sí me 
defiendo, pero radiografías no ha-
bía hecho en mi vida. Me tuve que 
desplazar a una clínica de Lima du-
rante una semana para aprender a 
manejar el equipo y ponerlo en mar-
cha. También tuve que convalidar 
mi título de medicina y superar un 
examen al estilo del MIR español 
para poderme colegiar en el Cole-
gio Médico de Perú y ejercer legal-
mente. Otro de los proyectos que vi 
de urgente necesidad fue montar 
un banco de sangre. Tenemos pa-
cientes con hemorragias severas y 
anemias muy graves por otras pato-
logías, incluida la desnutrición, que 
necesitan transfusiones de sangre. 
Siete horas de viaje hasta Iquitos 
para que les transfundan pueden 
costarles la vida.
Como hospital atendemos todo tipo 
de patologías en pacientes hospita-
lizados, en  emergencias y en con-
sultas externas, muchos de ellos 
niños. Las familias son muy nume-
rosas, frecuentemente con 8 o 9 
hijos (he llegado a asistir un parto 
que hacía el hijo número 14), eso 
aumenta la carencia de recursos, 
los hijos son desatendidos, la higie-
ne es mala y la alimentación peor; 

Al amanecer hay que ponerse en marcha

Todo el personal del hospital formamos 
una gran familia
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muchas veces los padres salen a 
buscarse la vida y es el hermano 
mayor (quizá no tiene más de 7 u 8 
años) el que cuida de los pequeños. 
Consecuentemente aparecen las 
infecciones, parasitosis, desnutri-
ción y anemia. Las grandes distan-
cias desde los poblados al hospital 
hacen que muchos partos tengan 
lugar en el domicilio propio sin aten-
ción sanitaria y que aparezcan más 
complicaciones, incluso muertes 
maternas. A todo ello se suman las 
enfermedades propias de esta zona 
(malaria, dengue, Chagas, chikun-
gunya, ofidismos) prácticamente 
desconocidas en España y para mí.
Los casos que no podemos resolver 
en Santa Clotilde tenemos que refe-
rirlos a Iquitos. Así pues, me plan-
teé la posibilidad de hacer interven-
ciones quirúrgicas como cesáreas, 
apendicitis y otras abdominales que 
fueran de urgencia vital y no llega-
rían a tiempo a Iquitos. Tenemos 
quirófano, pero no anestesista. So-
lución: me fui por otros quince días 
a un hospital de Lima a aprender a 
dar la anestesia raquídea. ¡Bienve-
nidos a la selva! Aquí hay que salir 
adelante como se pueda. Lo cierto 
es que estoy aprendiendo más me-
dicina a mis 67 años que en toda 
mi vida anterior. Afortunadamente, 
cuento con compañeros de diver-
sas especialidades que me apoyan 
desde España en las múltiples du-
das que me surgen.
No queda todo ahí. Como volunta-
rio estoy acogido por el Vicariato en 
calidad de misionero laico. Eso im-
plica integrarme dentro del equipo 
de pastoral, concretamente me metí 
en el grupo de pastoral social. Los 
problemas sociales son tremendos, 
muchos de ellos por la cultura pro-
pia. El alcoholismo, hombres y mu-
jeres, es el deporte nacional en mu-
chas comunidades. El machismo en 
grado superlativo es la norma, aquí 
la mujer no vale nada y su autoesti-

ma es nula si no tiene un hombre o 
no es fértil. Las violaciones, infideli-
dades, abusos sexuales y agresio-
nes están a la orden del día y los 
menores también las sufren. Desde 
el colegio se va intentando cambiar 
esa mentalidad, pero es muy difícil 
cuando los niños lo están viviendo y 
sufriendo en casa. Tienen traumas 
importantes y hasta hemos tenido 
dos suicidios recientes de menores. 
Contrasta con todo ello el sentido 
profundo de familia y cómo se unen 
y apoyan entre ellos en los momen-
tos más críticos. Como anécdota, 
me contaba una de las monjas del 
colegio lo siguiente: Hace varios 
años inauguraron en Santa Clotil-
de una pollería (aquí el pollo es el 
alimento estrella y hecho a la brasa 
una exquisitez). Las monjas decidie-
ron invitar a la pollería a un grupo de 
los niños más necesitados del co-
legio. Os podéis imaginar la ilusión 
de los chavales que nunca habían 
comido pollo a la parrilla. Ese día 
iban todos bien aseaditos, vestidos 
con sus mejores galas, los zapatitos 
de las ocasiones… Sentados ya a 
la mesa les sirven su plato de po-
llo a la parrilla con papas fritas. De 
pronto las monjas se dan cuenta de 
que los niños le daban un bocadi-
to al pollo y lo dejaban para seguir 
comiendo solo las papas. Ellas les 
p r e g u n -
tan si es 
que no 
les gusta 
el pollo… 
“Sí, her-
mana, es 
que lo va-
mos a lle-
var a casa 
p o r q u e 
n u e s t r o s 
hermanos 
nunca han 
c o m i d o 
esto”.

Para mayor desgracia del pueblo y 
su pobreza, tampoco nos libramos 
de los desastres naturales. Las 
crecidas del río provocan inunda-
ciones que afectan a las casas más 
cercanas a las orillas. El río corre 
con tanta fuerza que arrastra mu-
cha tierra. El pasado mes de enero 
un corrimiento de tierras se llevó 
gran parte de las casas de primera 
línea. Hubo que realojar a muchas 
familias. Tampoco nuestra iglesia 
se libró y quedó inutilizada por lo 
que fue necesario habilitar un viejo 
almacén como iglesia provisional. 
La parroquia la llevan un sacerdo-
te y un hermano franciscanos. Las 
misas de domingo, sin descuidar 
lo esencial de la liturgia, son muy 
diferentes; hay mucho de incultu-
ración. Por ejemplo, a muchos en 
España les resultaría chocante que 
para la lectura del evangelio apare-
ciera desde el fondo de la iglesia 
una muchacha portando el libro de 
las lecturas en alto y, bailando al 
son de una danza de la selva, lo 
acercara hasta el altar; igualmen-
te en el ofertorio diversos feligre-
ses, bailando a ritmo de danzas 
indígenas, ofrecen no solo el pan 
y el vino sino otros alimentos, úti-
les de trabajo, herramientas, flores, 
juguetes, incluso niños y hasta la 
bandera del Perú. Muchos can-

Las casas se construyen en alto para evitar la humedad y
 los animales
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• Torres para líneas eléctricas de distribución 
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• Estructuras para plantas solares                                            41080 – Sevilla (España) 

• Torres para telecomunicaciones                                                     (+34) 954 51 99 66 
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tos y bailes con palmas se produ-
cen en otros momentos de la misa 
que puede durar tranquilamente 
dos horas, pero para nada se hace 
larga. Cada domingo, al finalizar la 
misa, los niños que han cumplido 
años esa semana se acercan al 
altar, el sacerdote los bendice y 
todos les cantamos el cumpleaños 
feliz; como no hay tarta soplan las 
velas del altar.

Todavía tenemos muchos proyectos 
de mejora de nuestras instalaciones 
y nuestros servicios: remodelar el 
hospital que necesita grandes repa-
raciones por su antigüedad, ampliar 
la batería de análisis que podemos 
hacer, informatizar todo el hospital 
(el papeleo es horrible y nos hace 
perder mucho tiempo), mejorar la 
red de comunicación, especialmen-
te el internet que ahora es bastante 
deficiente, adquirir una hidroambu-
lancia nueva… Sé que todo ello irá 
lento porque depende de la genero-
sidad de aquellos benefactores que 
nos quieran apoyar.
En lo personal me siento un privi-
legiado. Vivo con los pobres, pero 
no como los pobres. Tengo un apar-
tamento cómodo que me ofrece el 
hospital, buena comida y soy muy 
respetado y querido por la pobla-
ción. Desarrollo una actividad que 

me gusta y me llena. La vida es 
tranquila y no echo de menos ningu-
na de las “comodidades” que ofrece 
el “primer mundo”; cuando uno se 
adapta a esta vida se da cuenta de 
cuánto nos sobra y cuántas cosas 
prescindibles hasta nos quitan el 
sueño muchas veces.
Finalmente, quizá os preguntéis 
qué mueve a un médico ya jubilado, 
con hijos, nietos, amigos, sin pro-
blemas económicos, buena salud y 
completamente libre para “disfrutar 
de la vida” a dejarlo todo y dar este 
giro a su vida. Otras personas ten-
drán otras respuestas, la mía solo 
es una: tener la certeza, sustenta-
da en la oración diaria, de que es 
lo que Dios me pide ahora para mi 
vida.

Norberto Aramburu Bodas
Santa Clotilde, Perú. Julio de 2022.

Recibiendo la visita de jóvenes médi-
cos españoles
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X Congreso Mundial de Antiguos Alumnos Jesuitas

El pasado mes de julio, tuvo lu-
gar en Barcelona el X congreso 
mundial de la WUJA (World Union 
Jesuit Alumni). La AA.AA. San Ig-
nacio de Loyola de Portaceli estu-
vo representada por tres jóvenes 
integrantes de la junta, gracias a 
las cuáles conocemos de primera 
mano lo que allí se vivió:

Lucía, Esther y yo llegamos a la 
ciudad condal sin saber muy bien 
lo que nos depararían aquellos 
cinco días como congresistas. 
Nada más entrar en el colegio 
Sant Ignasiià de Sarriá quedamos 
impresionadas por la magnificen-
cia del edificio en el que se desa-
rrollarían las ponencias y talleres. 
La cosa prometía, y el transcurrir 
de las horas no hizo más que con-
firmar que íbamos a vivir una ex-
periencia inolvidable. 

La misa inaugural nos sirvió para 
darnos cuenta de la magnitud del 
evento. Estábamos en La Cate-
dral del Mar, el oficio lo presidía 
el Padre General de la Compañía, 
D.Arturo Sosa, y los bancos de 
nuestro alrededor estaban llenos 
de personas de todas las etnias 
y continentes del mundo, todos 
agradeciendo, pidiendo y orando 
por lo mismo: el éxito del con-
greso que comenzaba. Durante 
aquellos días asistimos a misas 
en tres idiomas distintos, pero en 
todo momento sentimos que la 
espiritualidad ignaciana nos unía 
por encima de nuestras diferen-
cias culturales.

Tras la eucaristía, se ofreció un 
cóctel en el cual comenzaron las 
conversaciones que llenaron to-

dos los ratos li-
bres y de ocio. Al 
principio, tenía-
mos ciertas dudas 
sobre cómo enca-
jaríamos entre los 
demás asisten-
tes, pero pronto 
conocimos a un 
grupo de jóvenes 
entre los que ha-
bía también una 
chica que había 
estudiado en Por-
taceli, ¡imagínen-
se qué grata sorpresa! Haciendo 
uso de nuestros conocimientos 
en inglés, e incluso francés, nos 
mezclamos con los demás con-
gresistas y poco a poco descu-
brimos quiénes eran, de dónde 
venían, cómo era el colegio en 
el que habían estudiado, etc. Allí 
había de todo; veteranos con una 
larga experiencia, y jóvenes que, 
cómo nosotras, comenzaban a 
descubrir este mundo; ex-alum-
nos de los mejores colegios res-

pecto a recursos económicos, y 
personas de El Congo, Indonesia 
o Sudamérica, que estaban acos-
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tumbrados a trabajar con bastan-
te menos; profesionales de todos 
los ámbitos con largo recorrido 
(empresarios, médicos, aboga-
dos, agentes sociales) y estudian-

tes con todo el futuro por delante. 
También tuvimos la oportunidad 
de charlar con los ponentes, per-
sonas de mucho prestigio, como 
el Padre General, que atendió 
personalmente las inquietudes 
de los más jóvenes; Chris Low-
ney, autor del libro “El liderazgo 
de los Jesuitas”  y vicepresiden-
te del servicio de salud sin ánimo 
de lucro más grande de Estados 
Unidos; o Cristina Manzanedo, 
una de las mayores expertas en 
migración y asilo de España. 

Esos días nos hicieron darnos 
cuenta del potencial que tene-
mos los Antiguos Alumnos Jesui-
tas como comunidad. Y no solo a 

nosotras, sino que precisamente 
ese era el objetivo del congre-
so para despertar iniciativas que 
nos pongan en marcha como co-
lectivo a la hora de afrontar los 
retos que plantea la sociedad de 
hoy día. “Los valores nos unen. 
El futuro nos mueve”, ese era 
nuestro lema. Siguiendo el conse-
jo del Padre General, realizamos 
un proceso de discernimiento co-
munitario del que salieron varias 
resoluciones con unanimidad casi 
plena. La primera, la necesidad 
de incorporar al proyecto a las 
nuevas promociones cuya des-
vinculación preocupa mucho a 
los más veteranos. No obstante, 
los más de 70 jóvenes que acu-
dimos al evento dimos algo de 
esperanza con nuestra ilusión y la 
iniciativa de crear un ala “Youth” 
dentro de la WUJA. La segunda, 
empezar a utilizar una plataforma 

digital con la que podamos comu-
nicarnos entre congreso y con-
greso. Nuestro verdadero trabajo 
debe enfocarse en cada una de 
nuestras localidades, pero cree-
mos que si se pusieran en común 
nuestras ideas y colaborásemos 
unos con otros, nuestra acción 
sería mucho más fuerte. En esta 
línea habrá que trabjar hasta el 
próximo congreso, que tendrá lu-
gar en Yakarta en 2025. Sin duda, 
nosotras nos quedamos con ga-
nas de repetir. Ha sido una ex-
periencia maravillosa que nos ha 
servido para conocer a grandes 
personas, abrirnos más los ojos 
a otras realidades y que nos ha 
hecho valorar aún más lo que nos 
aporta pertenecer a la comunidad 
ignaciana.

María de los Reyes Delgado
Promoción 2021
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